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Евдокия Георгиевна Фурсова, обмотчица третьего цеха 
Томского завода «Эмальпровод», обслуживает два стек
лообмоточных станка. Ударница коммунистического тру
да, она меньше чем на 140—150 процентов норму 
не вьшолняет. Из ее рук выходит продукция только от
личного качества.

НА СНИМКЕ: Е. Г. Фурсова.
Фото г. Смьшляева.

Это было перед массовой уборкой 
урожая. В Шегарском управлении сель
ского хозяйства собрались главные аг
рономы, инженеры совхозов и колхозов. 
Встречу диктовала сама обстановка — 
пора было в полную силу разворачивать 
работы на полях. Зерновые в большин
стве мест полегли, а кукурузу, хотя она 
еще и не подошла как следует, надо 
было закладывать на силос. Прогноз же 
погоды ничего хорошего не предвещал.

И вот в этих условиях специалисты 
еще раз вносили поправки в рабочие 
планы своих хозяйств, советовались, 
как лучше использовать технику и ор
ганизовать труд людей. Каждый пони
мал: нынешняя страда явится трудным 
экзаменом, потребуетг'іетких и смелых 
решений, основанных на опыте и зна
ниях. определит у каждого степень ор
ганизаторских способностей.

После разговора в кабинете началь
ника районного управления сельского 
хозяйства главные специалисты выеха
ли в Каргалу—на центральную усадьбу 
колхоза «Гигант», и обмен мнениями 
продолжался в центральных ремонтных 
мастерских хозяйства. Здесь они осмот
рели комбайн, подготовленный для 
уборки полеглых хлебов. Но особенно 
обстоятельный разговор был о примене
нии циклового способа уборки урожая. 
В колхозе «Гигант» его внедрили еще 
в прошлом году.

В связи с этим наш спец. корр. П. Ко- 
лртовкин попросил председателя колхо
за «Гигант» В. И. Лещеню, главного 
инженера И. Н. Пичугина, комбайнера 
И. Т. Орехова подробно рассказать на 
страницах областной газеты о преиму
ществах циклового метода.

10.000 ПЕРВОКУРСНИКОВ
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Началось это в прошлом 
году. Перед страдой мы под
считали, что средняя на
грузка на силосный комбайн 
составляет у нас 180 гекта
ров, а так как вместе с зе
ленкой под силосными куль
турами в хозяйстве было 
занято 1.050 гектаров, а 
комбайнов имели всего 6, 
получалось, что при обыч
ном методе для.,, уборки по
требуется затратить не ме
нее 40 дней (суточная нор
ма на силосный , комбайн — 
4,5 гектара, практически же 
до прошлого года выработка 
не превышала у нас 3,5—4 
гектаров в день).

Вот тогда-то мы и. взяли 
на вооружение цикловой ме
тод, с которым предвари
тельно ознакомились в сов
хозе «Рьгбаловский». Про
думали все мелочи, учли 
свои возможіности. Все силы 
и техника были направлены 
на уборку кукурузы. Приш
лось удлинить рабочий день. 
Начинался он с 6 часов ут
ра и заканчивался в 10 ча
сов вечера. Люди понимали: 
страда есть страда, один 
день год кормит. В ту 
осень выработка на силосо
уборочный комбайн возрос
ла в среднем в два раза и 
составила 7.8 гектара. И хо
тя нагрузка на комбайн бы
ла у нас самой большой в 
районе, мы первыми закон
чили уборку силосных. Вы
года была очевидной. Куку
рузу убрали до заморозков, 
урожайность ее составила 
290 центнеров с гектара, 
причем силос заложили вы
сокого качества, так как 
траншеи емкостью по 600— 
800 тонн заполнялись не 
больше пяти дней. Пока 
убирали силосные, сумели 
закончить сев озимых. Та- 

' КИМ- образом, на осень у нас 
остались такие виды работ: 
жатва зерновых, подбор со-

м о ш

Самые трудные дни для 
.комбайнера — ожидание на
чала жатвы, особенно такой 
запоздалой, как нынче. Ка- 
жется, все подготовлено,?  ̂
проверено, продумано до ме
лочей, но могучий агрегат 

' без дела: не пускает погода, 
хлеба зеленые, как лук. • 
Нынче наша хлеборрбская 
тревога особая: урожай на
полях удался на славу, сте
бель высокорослый, колосья 
набиты полновесным зерном. 
Для земледельцев нет сейчас 
большей заботы, чем скорей
шее начало жатвы, уборка 
хлеба без потерь.

По всем приметам, нынеш
няя уборка станет самой 
сложной за последнее деся
тилетие. Хлеба высокие, от 
ветров и ливневых дождей 
полегли на больших площа
дях, спутана, сплетена соло
ма. Необычайно затянулось 
начало уборки.

В. ЛЕЩ ЕНЯ, 
председатель колхоза

ломы и вспашка зяби. Вся 
техника и рабочая сила бы
ли использованы для этого. 
Колхоз полностью под весь 
яровой клин заготовил зябь.

Нынче в хозяйстве тыся
ча гектаров кукурузы и 200 
гектаров зеленки. У нас 8 
силосоуборочных комбай
нов. Нагрузка на каждый — 
150 гектаров. По нормам 
такую площадь можно уб
рать лишь за 33 дня. Этого 
мы не можем допустить, 
особенно в условиях нынеш
ней осени. Правление ста
вит задачу убрать силосные 
за 15 рабочих дней. Выра
ботка н̂а каждый силосный 
комбайн должна составить 
не менее 10 гектаров в день. 
Реальны ли такие темпы? 
Давайте взвесим. Работу на 
полях начинаем с 5 часов 
утра, и продолжается она до 
ІО часов вечера. Вводятся 
две смены. Расставляем лю
дей так: пока идет уборка 
силосных культур, зерновые 
комбайны в работу не вклю
чаются, а комбайнеры с них 
идут во вторую смену на си
лосные комбайны, на трак
торы и встают к другим ме
ханизмам.

Так организуется труд в 
двух отделениях —і в Кар- 
галинском и Трубачевском. 
Созданы два отряда, в со
ставе каждого — по 4 комбай
на. Начальниками отрядов 
поставлены помощники бри
гадиров тракторных бригад. 
За каждым отрядом закреп
ляется автомашина, имею
щая сварочіный аппарат, на 
ней находится также мас
тер-наладчик. От правления 
колхоза выделены ответст
венные работники, которые’

отвечают за организацию 
труда, за использование 
техники, оперативно распре
деляют автотранспорт, забо
тятся о быте людей.

Особое внимание придаем 
подбору людей в отряды. 
Каждую кандидатуру обсуж
даем с членами правления, 
парткома. Цикловой метод 
предполагает очень высо
кую трудовую дисциплину. 
Один-два разгильдяя ' могут 
нарушить ритм, который 
создается с большим тру
дом. Мы же, в свою очередь, 
стараемся предусмотреть 
все, чтобы людям хорошо 
работалось. На особом ме
сте забота об организации 
питания. Пищу у нас гото
вят в сто.ловой на централь
ной усадьбе и привозят в по
ле на специально оборудо
ванной машине. Завтрак 
строго в 9 часов, обед — в 
час дня, а в 6 часов, как мы 
называем,—паужин. Ведь 
люди-то работают до 10 ча
сов вечера.

Конечно же, очень широ
ко применяем материальное 
поощрение. Комбайнер за 
каждую сжатую тонну си
лосной массы сверх нормы 
получает 20 копеек, шофер, 
сделавший 15 рейсов, зара
батывает 10 рублей, и за 
каждую тонну , сверхплано
вого рейса е.му начисляется 
еще по 20 копеек. Что это 
дает практически — судите 
сами. В прошлом году, на
пример, в отдельные дни за
работок комбайнера, шофе
ра, колхозников, занятых на 
разгрузке, трамбовке зеле
ной массы, доходил до 25 
рублей!

Цикловой способ позволя
ет экономить время, в ко
роткие сроки убирать .уро
жай, а значит, успешно ре
шать задачи, поставленные 
перед колхозом.

И хорошая организация 
труда, и правильная расста
новка техники, и сам цикло
вой метод могут пойти на
смарку, если не будет четко 
поставлена инженерная 
служба. Представим, что с 
первых же дней то комбай
ны, то тракторы начнут вы
ходить из строя. Это выбьет 
из рит.ма отряд. Вот почему 
самое серьезное внимание 
уделено у нас технической 
службе. Механизмы подго- 
тов̂ лены к уборке еще зи
мой, отремонтированы тща
тельно. От этого двойная 
выгода. Во время заготовки 
кормов мы смогли использо
вать механизаторов на сено
косе и выполнить план на 
108 процентов. А теперь ме
ханизаторы с зерновых ком
байнов поставлены во вто
рую смену на уборку силос
ных культур. Они работают 
и на комбайнах, и на трак
торах. Не позднее 10 сен
тября решено полностью за
кончить уборку силосных и 
по всему фронту повести 
жатву зерновых.

Работа на уборке зерно
вых организуется так. В 
колхозе сформировано три 
отряда, в каждом по, 10 
комбайнов. Отряд делится 
еще на два звена. Как и при 
уборке силосных, при каж
дом комбайновом отряде по
стоянно .находится помощ-

И. ПИЧУГИН, 
главный инженер

ник бригадира тракторной 
бригады (он же начальник 
отряда). Здесь же дежурят 
два слесаря со сварочным 
аппаратом, есть «летучка» с 
набором инструментов. Каж
дое утро все эти группы 
технического обслуживания 
за час до выхода комбайнов 
прибывают на место, прове
ряют машины, устраняют 
неполадки, обнаруженные 
накануне. И механизирован
ная заправка, и дежурство 
мастеров-наладчиков, и чет
кая организация ремонтов—■ 
все , это позволяет нам обес
печивать высокопроизводи
тельное использование тех
ники.

Предмет особой заботы — 
зерносушильное хозяйство. 
В прошлом году в Карга- 
линском отделении действо
вал зерноток, мощностью 20 
тонн в час. В две смены он 
успевал пропускать' поток, 
поступающий из Каргалин- 
ского отделения, и часть 
зерна из Трубачева. В Ма- 
лобрагине и Трубачеве стоя
ли по две барабанные су
шилки. Мощность у них не
большая', и хотя действовали* 
они круглые сутки, не успе
вали просушивать хлеб. 
Очень много зерна скапли-'

валось в отделениях.
Нынче в Малобрагине по

строили еще одну зернопо
точную линию мощностью 
10 тонн в час. Монтаж за
канчивается к 1 сентября. 
Теперь отделение сможет 
без задержки перерабаты
вать все зерно, поступающее 
за день от комбайнов. Эти 
ответственные участки хо
зяйства поручены опытным 
механизаторам: в Каргале
за работу сушильного пунк
та* отвечает Михаил Ме- 
шанькин, в Малобрагин- 
ском отделении новая зерно
поточная линия доверена 
механизатору И. И. Ерохи
ну.

Конечно, нам легче будет 
вести уборку цикловым спо
собом в сравнении с друти- 
гими хозяйствами района, 
потому что и специалисты, 
и механизаторы имеют опыт 
прошлого года. Однако, без 
сомнения, во всех колхозах 
и. совхозах могут применить 
этот .метод. Нужно только 
желание и главное — на
стойчивость. Хочу посове
товать своим коллегам: не
обходимым условием для 
цикловой уборки до:(жна 
быть продуманная в деталях, 
четко поставленная служба 
технического обслуживания 
в поле и хорошо отлаженная 
работа зерносушильных хо
зяйств.

Закончились вступитель
ные экзамены в вузы и тех
никумы. Около десяти ты
сяч юношей и девушек ста
ли студентами шести том
ских вузов и девятнадцати 
средних специальных учеб
ных заведений. Среди тра
диционных факультетов и 
специальностей в вузах в 
этом году открылись новые. 
У университета появился 
десятый факультет — при
кладной математики. Здесь 
будут готовить специалистов 
по кибернетике, вычисли
тельной технике.

Значительно больше —

почти на двести человек — 
принял на,первый курс ин
женерно-строительный ин
ститут. Он будет готовить 
студентов по двум новым 
специальностям — экономи
ка и организация промыш
ленности строительных ма
териалов и водоснабжение и 
канализация.

Сейчас новобранцы вузов 
и техникумов готовятся к 
первому экзамену, который 
будут сдавать на полях в 
хо'зяйствах области. Они 
примут участие в уборочных 
работах.

Завершение работы 
конгресса историков

МОСКВА, 24 августа. 
(Корр. ТАСС). Вчера в ак
товом зале Московского го
сударственного университе
та состоялось заключитель
ное пленарное заседание 
XIII Международного кон
гресса исторических наук. 
Эта встреча историков про
ходила в Москве в течение 
восьми дней. В ней приняло 
Участие около четырех ты
сяч ученых из шестидесяти 
стран. Делегаты и гости 
конгресса обсудили на сво
их пленарных и секционных 
заседаниях более двухсот 
докладов. В рамках кон
гресса работало двадцать 
семь различных междуна-
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звеньевой  - ком байнер .

Хорошо подготовиться к 
Труднейшей жатве помог 
нам зимний ремонт комбай
нов. Осраили мы его впер
вые, поддёржад:.почин' меха-' 
низаторо'в сбвХоза «Победа» 
Томского района. Дело ока
залось Стоящим, и я не 
представляю, как бы мы 
смоірли. встретить сейчас 
страду, если бы не провели 
такую большую работу зи
мой. Мастерские, у нас хоро
шие, есть куда загонять ком
байны .Применяли звеньевой 
метод ремонта. Мы • втроем 
отремонтировали все 5 ком
байнов нашего звена. Зара
нее были завезены запасные 
части. Дело шло быстро. 
Через-8---10 дней комбайн 
ставили .на линейку готовно
сти, а раньше, помню, летом 
в одиночку до 1,5—2 меся
цев возились. В июне-июле 
комбайнеры работали на 
подготовке скотных помеще

ний: тридцать мужчин, ква- 
лифиыиоованных работни
ков — большое подспорье 
любому хозяйству.
. .В прошлом году я испьітал 

К<^дакие приспособления на 
сай^м комбайне, а нынче мы 
переоборудовали 5ике три аг
регата нашего звена. На
шлись последователи и в 
других отделениях колхоза. 
Самым ценным мне пред
ставляется приспособление, 
позволяющее останавливать 
молотилігу во время выгруз
ки зерна из бункера. Посчи
тали мы как-то с ребятами и 
вышло, что только во время 
одной выгрузки молотилка 
работает вхолостую около 
девяти минут. У комбайна, 
намолотившего за сезон 
6.000 центнеров хлеба, холо
стой пробег молотилки бу
дет... 200 часов. Какой пре
ждевременный износ дета
лей! Только по этой причине

комбайн выходит из строя на 
год-два раньше срока. Кста
ти сказать,- обезличка, суще
ствующая: ныне при списы
вании к̂омбайнов, способст
вует тому, что многие маши
ны .не,'.отрабатывают и ПОЛО
ВИЦЕ;!. доложенного (я имею 
в ан̂ у,;.не сроки,- а отдачу аг- 
рег'зтЩ; Ведь, скажем, один 
комдацн'за три года намоло
тит 18^ 20  тысяч центнеров, 
а другой это же количество 
— за 8 лет. Списывают же 
агрегаты в одно время.

Во время уборки, когда 
счет времени идет на мину
ты и секунды, очень важно 
ускорить процесс выгрузки. 
Нам удалось достичь этого 
за счет увеличения скорости 
выгрузного шнека с 94 до 
136 оборотов в минуту. Но 
делать это можно лишь в том 
случае, если отсоединена мо
лотилка. Иначе вхолостую, 
на больших оборотах будет 
работать весь комбайн. При 
отключении молотилки обо
роты увеличиваются только 
у двигателя, что предупреж
дает преждевременный износ

агрегата. Сколько новых 
комбайнов разбито неопыт
ными механизаторами толь
ко из-за того, что они стре
мились поскорее разгрузить 
бункер и гоняли на повы
шенной скорости весь аг
регат.

При густой.и полеглой,со
ломе будет забиваться коло-, 
совой шнек. Предусмотрели' 
мы. и эго. На комбайнах на
шего звена заменили цеп
ную передачу ременной. 
Нехитрое приспособление, ,а 
в прошлом году оно позволи
ло мне работать без останов
ки. К, несовершенствам крм- 
бай-на СК-4' следует отне'сти 
недостаточно отрегулирован
ную центрацяю жатки. Мы 
сбалансировали жатки по 
типу комбайна «Сибиряк» 
(СКД-5). Такая регулировка 
жатки позволяет убирать 
хлеб на полях любой конфи
гурации, любого наклона.

Вот уже пятый год будем 
вести уборку групповым ме
тодом. В звене работают 
комбайнеры Дмитрий Бон- 
дарюк, Владимир Ка іарин.

Петр Орехов и Илья Мартов. 
Машины наши давно подго
товлены, загерметизирова
ны, переоборудованы соглас
но тре^ваниям нынешней 
жатвы. Нас беспокоит одно 
— нехватка автотранспорта. 
В такую сырую погоду, ка
кая стоит сейчас, раньше 12 
часов дня жать не начнешь. 
Вечером можно бы продол
жать до 11 —12 часов;- а 
приходится бросать с захо
дом солнца: машины не успе
вают отвозить зерно. А ведь 
нынче урожай раза в полто
ра выше прошлогоднего, так 
что даже если за звеном за
крепить одну машину, и то 
комбайны будут простгш- 
вать. У  нас же часто так: 
шоферы съедутся к одному 
звену, а другаѳ звенья сто
ят. Все эти вопросы еще раз 
следует продумать как прав
лению колхоза, так и ра
ботникам управления сель
ского хозяйства.

Говорят, что результаты 
нынешней жатвы будут за
висеть от погоды. Верно это 
лишь отчасти. Главный ус

пех страды зависит от чело
века,. прежде всего от ком
байнёра и подготовленной 
им техники.

Долг каждого из нас — 
превзойти в юбилейном году 
все прошлые рекорды. В 
1969 году я намолотил бо
лее 6.500 центнеров зерна 
и занял второе место в об
ласти. Нынче в честь приб
лижающегося ХХІ'Ѵ съезда 
КПСС решил взять самое 
высокое в своей жизни обя
зательство. Обещаю намоло
тить не менее 8.000 центне
ров. Вызываю на соревнова
ние комбайнера из Кожевни- 
ковского района Василия 
Яковлевича Сторожева, а в 
своем Шегарском районе 
буду соревноваться с Пав
лом Михайловичем Байгуло- 
вым из колхоза имени 50-ле
тия Великого Октября. По
вышенные обязательства 
взяли все члены нашего зве
на. «• * #

НА СНИМКЕ: знатный 
звеньевой-комбайнер колхо
за «Гигант» И. Орехов.

родных комиссий, посвящен
ных обсуждению наиболее 
актуальных проблем исто
рии.

На торжественной цере
монии закрытия конгресса 
олово было предоставлено 
президенту Международного 
комитета исторических на
ук, известному бельгийско
му ученому Полю Арсену. 
Он отметил большой успех 
московского конгресса и 
тепло поблагодарил совет
ских коллег за четкую орга
низацию его работы. Затем 
с речью выступил вновь из
бранный президент Между
народного комитета истори
ческих наук, видный совет
ский ученый академик А. А. 
Губер. Он дал высокую 
оценку результатам работы 
конгресса. Нынешняя встре
ча в Москве, сказал акаде
мик, способствовала лучше
му взаимопониманию уче
ных, помогла установить 
личные контакты, догово
риться о совместных иссле
дованиях.

В ближайшее время со
стоятся поездки участников 
конгресса в различные рай
оны СССР.

ТРУДОВАЯ
ПОБЕДА
КУБАНСКИХ
ХЛЕБОРОБОВ
Краснодарский край 
выполнил
план заготовок зерна

Труженики сельского хо
зяйства Краснодарского 
края, выполняя решения ■ 
XXIII съезда партии и Пле
нумов ЦК КПСС, проделали 
значительную работу по 
увеличению валовых сборов 
зерна, организованно прове
ли уборку колосовых и зер
но-бобовых культур. Со всей 
площади посева этих куль
тур в крае в текущем году 
получено в среднем по 35,6 
центнера зерна с гектара.

. Колхозы и совхозы Куба
ни засыпали в закрома Ро
дины 3.294 тысячи тонн 
зерна (без кукурузы и риса), 
или 201 миллион пудов.

Основной продовольствен
ной культуры — пшеницы 
— заготовлено 3.133 тыся
чи тонн. Перевыполнен так
же план заготовок фураж
ных и бобовых культур.

Продажа хлеба государ
ству сверх плана продолжа
ется. Труженики сельского 
хозяйства ведут работу по 
выполнению и перевыполне
нию планов закупок риса и 
кукурузы.

Осуществляя решения 
июльского ; Пленума ЦК 
КПСС, колхозы и совхозы 
Кубани вырабатывают, кон
кретные планы дальнейшего 
развития сельскохозяйствен
ного производства, широко 
развернули социалистиче

ское соревнование за до
стойную встречу XXIV съез
да КПСС.
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была опубликована стЛтьВ 
ц р Щ Ш и л я  постоянной дв- 
nytaifcKOft комиссии по тран- 
cnOpIfy н связи Томского го- 
рОДОкОго совета Й. Я. Вак- 
Са: «Исполком решил...».
СТаТьй не осталась неза.мё- 
чВмиой. В день её опублико
вания заседала очередная 
СёсСня городского Совета, и 
в. Заключительном слове 
прёдсёдатёль исполкома 
Г. М. КаЛаба высказал своё 
отнбИіёяйё к ней. В частно
сти, о« опровергал такое 
замечание автора; «Порой 
уДнВляёт, с какой беззабот- 
нбсТыб исполком относится 
к, Выполнёнию решений еес- 
сий гбрсойета*.

~  Кбнёчнб, мы нё Всёг- 
д а  П р ё д ъ й В Л я ё М  д б л Ж й у ю  
т р ё б е В а Т ё Я ь й б с т Ь і '  ЙО fo B o -

Мн пб< мёсТу жнтёльства 
трудйщнхся, к Выводам о 
Практике депутатских приё
мов избирателей, о системе 
учебы и инструктирования 
руководителей групп и т. п.

Кстати, речь идет об 
очень важной стороне дея
тельности исполкома — об 
изучении, обобщении и рас
пространении опыта не 
только депутатских групп, 
но и постоянных депутат
ских комиссий, наиболее ак
тивных и энергичных депу
татов, каких в составе ны
нешнего горсовета очень 
Много.

Достаточно сослаться на 
опыт депутатской комиссии 
по коммунальному хозяйст
ву, возглавляемой Ю. Ф. 
Марковым. Она подготовила 
ряд обстоятельных Материа
лов по водоснабжению,

Всего одни пример.
Есть в горисполкоме нё- 

шТагный отдел оргаяизацн- 
онно-инструкторсной рабо
ты. важность которого не 
требует доказательств. Де
путат Н. М. Смолина стала 
заведующей отделом при 
случайных обстоятельствах 
— заболел товарищ, канди
датура которого выдвига
лась на этот участок. Лишь 
когда началась организаци
онная сессия, Смолина полу
чила записку: мол, не удив
ляйтесь, вас выдвинут на 
заведование. Между тем ей 
было от чего удивляться. 
Депутатом стала впервые, 
до этого с советской рабо
той не соприкасалась. Как и 
следовало ожидать, даже в 
те времена. Когда Н. М. 
Смолина добросовестно со
зывала сотрудников, состав-

Б у м а ж н о е
а л и б и
о  СТИЛЕ РАБОТЫ ТОМСКОГО ГОРИСПОЛКОМА

ри іь  б eessaeotHocWi — э м  
узй сЛншкбМ...

Примерно так полемизи
ровал с автором статьи 
йрёдсёдаТёль горисполкома.

Вопрос о том, почему гор- 
ибйбЛкбМу порой нё удаётся, 
успешно рёшатв Многие 
сЛбЖные проблемы жизни 
горбда, ёбЛнуёт Многих. И. Я. 
Взкс упрекает руковбдитё- 
лёй исполкома в беззаботно
сти. Сам Г. М. Калаба при
знаёт отсутствие должчой 
требовательности. На наш 
же взгляд, корнем зла яв
ляется другое; методы, ко- 
пгбрыё используются горис
полкомом, не всегда эф
фективны прежде всего по
тому, что часто избираются 
срёдства, так сказать, лежа- 
вднё на поверхности. В про- 
тибнбм случае несомненные 
успехи в развитии нашего 
Торбда За Последние годы 
б Ы А я  бы куда большими.

не так давно на одном из 
сбіёщаннй руководителей 
горисполкома резко крити- 
кбвЭлй за то, что они в сво
ей деятельности по благо
устройству Томска, по наве- 
Дённю общественного и са- 
нйТЭрйого порядка в городе 
нё опираются на МногоЧис- 
лешіьій отряд депутатов ме
стных Советов, на актив из
бирателей. Внешне йа кри
тику среагировали быстро. 
Депутаты горсовета были 
ойбвёіДёны о срочном сове
щании, на котором будут об
суждаться задачи по завер- 
щ Ы ѵ ч о  благоустройтельнЫх 
работ. 80 депутатов получи- 
лй конкретные задания ор
ганизовать н проконтролиро
вать ХОД ремонта зданий, пе
речисленных в специальном 
Пёречне. Совещание депута
тов состоялось (правда, на 
нём присутствовало не более 
36 процентов состава Сове
ту), многие из 80 депутатов 
добросовестно отнеслись к 
Пбрученик) исполкома. Не
сомненно, что дело продви
нулось, но, к сожалению, не 
так далеко и не так устой
чиво, как бы оно Могло про
двинуться, если бы в цент- 
^  главных забот тов. Кала- 
бы было само дело, а не де
монстрация «оперативных 
ВЫВОДОВ», Так Сказать, для 
алибй, на случай сТроГоТо 
спроса.

В эти дай приходилось 
беседовать со многими де
путатами, руководителями 
постоянных комиссий гор
совета. По их мнению, реа
гировать на принципиаль
ную и верную критику надо 
бОЛёё серьезно, творчески, 
а йё хвататься за первый 
цопавшийся под руку топор. 
Лёжащий под самой ближ- 
нё’й лаВкой.

Ш Томске созданы депу- 
ідтекиё группы в 44 Мйкро- 
рйЙОнах. В них объединены 
ддауТаТы городского* н рай
онных Советов. Депутатская 
группа это как бы пер- 
Вй^ая ячейка Совета. По
пытка привлечь депутатов к 
организации благоустрон- 
теЛьных работ, минуя депу
татские группы, обречена. 
Лишь на эпизодическую уда
чу. Между тем ни До кри
тики, ни после нее руково
дители Горисполкома в де
путатских группах не быва
ли, задач каждой группы не 
ойределнли, к опыту мно
гих из них, работающих 
даергично и настойчиво, ин- 
ТёрёСа никакого не прояви
ли.
; Хочется обратить внима

ние горисполкома на депу
татскую группу спичечной 
фабрики, которой руководит 
И. Г. Михайлова. Здесь нет 
вбзможности подробно изла
гать ее опыт. Но несомнен
но, что руководители горис
полкома, имей они обстоя
тельные материалы об этом 
опыте, личные наблюдения, 
могли бы прийти к очень 
датерёсным Выводам по во
просам плашроваяия рабо
ты' депутатских групп; их 
связей е партийными орга
низациями, агитколлектива.

улучшению работы спецав- 
іохозяйства и бань. Мате
риалы отличаются глубокой 
аргутиентацйей, интереочы- 
ми выводами. Важно и то. 
что члены комиссии хорошо 
овладели современными ме
тодами организаторской дея
тельности, выработали дело
вой стиль. Заседаниям этой 
комиссии предшествует хо
рошая подготовка, к которой 
привлекаются специалисты 
различных отраслей эконо
мики, здравоохранения. 
Они, как правило, проходят 
непосредственно на пред
приятиях коммунального хо
зяйства при широкой глас
ности. Здесь скрупулезно 
контролируют выполнение 
каждого решения и испыты
вают при этом немалые 
трудности прежде всего по
тому, что исполком порой 
не оказывает поддержки 
комиссии. Достаточно ска
зать, что руководители 
ряда предприятий, будучи 
вызванными для отчета о 
выполнении графика утерле- 
ния и ремонта водоколонок,' 
явились на заседание комис
сии лишь после двух-трех 
напоминаний. Маркову и его 
товарищам так и неизвестно/ 
как отнеслись руководители 
горисполкома ■ к предложе- » 
ниям комиссии об улучше
нии работы спецавтохозяй-. 
ства, Хотя депутаты затра
тили уйму времени и сил на 
их подготовку. До сих пор 
им не удалось «пробить» во
прос о мойке автомашин и 
другие. Не только «про
бить», но и узнать, что ду
мают об этом в горисполко
ме.

— По Мнению членов ко
миссии, — рассказывал 
Ю; Ф. Марков, — наши 
предложения руководством 
горисполкома изучаются по
верхностно. Нас не инфор
мируют о принятых мерах. 
Только после того, как мы 
пересылаем копии своих 
предложений в областные 
органы и раздается звонок 
«сверху», из папок горис
полкома извлекают наши 
бумаги.

Где уж при таком-то по
ложении говорить об изуче
нии и распространении опы
та одной из лучших комис
сий горсовета.

Конечно же, в исполкоме 
хорошо знают, что нужно 
организовать изучение опы
та депутатов, их учебу. Но 
снова и при решении этого 
вопроса дальше «ближней 
лавки» здесь ве идут.

Есть в горисполкоме шко
ла советских работников. Но 
занятия в ней проходят, во- 
первых, нерегулярно, а слу
шателями ее в основном 
являются лишь штатные со
трудники. В програ.мме 
школы тщетно искать кон
кретные темы, имеющие 
практическое значение
именно для Томска. Лекции, 
которые запланированы в 
школе, с одинаковым успе
хом можно читать в Орле, в 
Томске и Владивостоке. 
Семинарские занятия, прак
тические задания в школе 
не предусмотрены. Кроме 
12 лекций — очень общих. 
— предполагается провести 
итоговое занятие.

Такую «организацию» 
учебы в наши дни уже труд
но встретить. Но гориспол
ком все еще исповедует по
завчерашние методы работы 
с активом. Между тем вы
сказываются предложения о 
постоянно действующем се
минаре руководителей депу
татских групп (их ведь 44!), 
о создании факультета тео
рии и практики советского 
строительства при вечернем 
университете марксизма-ле
нинизма и другие. В горис
полкоме же пока обстоя
тельно об этом не думают. 
Более того, сложилось впе- 
чалление, что эта часть ра- 
болы йообщё недооценивает
ся.

ляла планы работы, влияние 
отдела было саМьім мини
мальным. В исполкоме же 
вспоминали о Смолиной, 
когда подходили сроки за
полнения папки нештатного 
отдела обязательными доку
ментами: планами, прото
колами. На заседания ис
полкома ее не приглашали  ̂
Тов. Калаба, его заместите
ли Л. М. Тютерев и П. Л. 
Глумов так и не выбрали 
времени, чтобы потолковать 
с Н. М. Смолиной о работе. 
Что это — формализм или 
неверие в силы актива?

Есть множество примеров 
тому, что успех сопутствует 
горисполкому лишь тогда, 
когда он опирается на актив. 
И наоборот; Когда актив 
горсовета не получает долж
ной поддержки, когда его не 
привлекают к контролю за 
выполнением решений и ор
ганизации важнейших меро
приятий, руководителей ис
полкома, как правило, ждут 
неудачи.

Еще в апреле 197G года 
предстояло пустить в экс
плуатацию блок очистных 
сооружений.. Срок- этот не 

. первый. Но, наконец, все 
„складывалось-, так, что блок 
должен быть готов, к шпре-:. 
ЛЮ. На дворе—август, а он 
еще не в работе. При первом 
же пробном пуске сооруже
ние было выведено из строя 
крупной аварией. ДеЛо в 
том, что подрядчик, трест 
«ТомскпромСтрой», затеял в 
процессе строительства из
менения в проекте, которые, 
по мнению главного инжене
ра проекта Н. П. Логинова, 
не вызывались ншгакой не
обходимостью. Достаточно 
было тресту ббеспечить 
нужное качество укладки 
железобетона, и перво.ча- 
чальный проект вполне го
дился. Но строители изме
ненную часть проекта осу
ществили с браком, который 
11 вызвал аварию. Это оста
лось вне поля зрения горис
полкома. А ведь именно он, 
прежде всего ответствен
ный за городское хозяйство, 
должен был, опираясь на 

. выводы компетентных спе
циалистов, семь раз отме
рить, а потом отрезать. 
Ведь именно горисполком 
должен всеми имеющимися 
в распоряжении средствами, 
силами депутатских органов 
создать на важнейшей 
стройке такую систему конт
роля за качеством работ, 
которая бы исключила воз
можность подобных аварий.

Можно понять члонов де
путатской комиссии, когда 
они с горечью говорят о 
том, что к их выводам и 
предложениям относятся по
верхностно. Можно по.нять и 
досаду тех активистов гор
совета, деловой стиль кото
рых порой тонет в бесси
стемности аппарата.

К сожалению, определе
ние «бессистемность» отно
сится к важнейшей части 
деятельности исполкома —■ 
к организации контроля за 
выполнением принимаемых 
решений.

В марте нынешнего года 
исполком утвердил важней
ший документ — мероприя
тия по организации контро
ля, по совершенствованию 
работы аппарата в этой об
ласти. Документ этот не вы
зывает никаких возражений. 
Здесь, в соответствии с ука
занием облисполкома, четко 
и последовательно расписан 
строгий порядок организа
ции контроля. Подробно 
сказано, как нужно нала
дить учет и отчетность, 
сформулированы обязанно
сти руководителей пспщшо- 
ма и его отделов. Есть даже 
упоминание о внедрении 
НОТ в работу аппарата. Та
ков документ о системе, та
ково решение исполкома о 
решениях. А на практике 
системы так и не видно.

Отделы н управлёкия 
горисполкома должны еже
месячно оЛчитываться б тбм, 
как выполняются важней

шие, решения, находящиеся 
под контролем. Как прави
ло, такие отчеты или вооб
ще не поступают, или посту
пают с опозданием. Особен
но отличаются на поприще 
служебной яедпсциплпнпро- 
ванностп руководители от
дела торговли, управлении 
капитального строительства 
11 коммунального хозяйства. 
Можно попять трудности ру
ководителей горисполкома, 
когда они сталкиваются с 
неуважительным отношени
ем к указаниям и решениям 
горсовета со стороиы неко
торых ведомств. Но уж на
вести порядок и дисциплину 
в собственном исполкомов
ском доме тов. Калаба смог 
бы, наверное, и без' посто
ронней іюмощи, если бы 
эти вопросы его п6-насІоя- 
Щему волновали. Между 
тем руководители гориспол
кома н в этом случае счита
ют, что дело сделано, коль 
есть «соответствующая» бу
мага. Такой неприхотли
востью широко пользуются 
некоторые руководители.

Вот образчик «игры в 
контроль». Потребовали 
(йясьменно!) от заведующей 
отделом торговли Л. М 
МОшкнной справку о выпол
нении важнейших решений 
горисполкома. Ответ готов* 
решение № 246 от 26 апреля 
1969 года о проведении ре- 
моінта магазинов силами и 
средствами  ̂предприятий и 
организаций города, а так
же решение № 456 от 28 
октября 1969 года о ходе 
выполнения вышеуказанно
го решения с контроля сня
то, так как в настоящее вре
мя готовится новое решение 
по этому вопросу.

Нужно ли удивляться, что 
спустя полтора года после 
того, как VII сессия город
ского Совета обсуждала во
прос о состоянии и мерах 
улучшения организации об
щественного питания и ком
мунально-бытового обслу
живания, исполком вынуж- 

«ден был отметить, что из 44 
объектов торговли и обще
ственного питания, которые 
утве]эдили депутаты на 
1969 г., введено в эксплуа
тацию только 15?

Вполне вероятно, что и 
на сей раз руководители ис
полкома вступят в' полемн- |  
ку: мол, как же так — «иг
ра в контроль?». Мы ведь 
специально рассматривали 
вопрос о работе аппарата от
дела торговли и управления 
коммунального хозяйства. 
Да. рассматривали, но ведь 
почти ничего яе изменилось.

Можно исписать пуды бу
маги о пользе контроля, о 
вреде формализма п не за
метить, что, скажем, в уксе 
выполнено только 16 пз 36 
решений исполкома, цріщя- 
тых за последние полтора 
года. Можно написать оду 
на научную организацию 
труда и не увидеть, что, на- 

■ пример, в отделе главного 
архитектора лишь 45 из 346 
документов, направленных 
сюда для исполнения, обре
ли деловую жизнь.

Выходит, есть глубокий 
смысл в утверждении, что 
на все случаи жизни бума
гой не запасешься. Жадь, 
что в горисполкоме так мно
го времени и энергии затра
чивают на сооружение бу
мажного алиби.

Теперь стоит вернуться к 
тому, что автор статьи «Ис
полком решил...» назвал 
беззаботностью.

На одной 113 сессий гор
совета депутат Ф. Й. Йере- 
гудов, председатель посто- 
яиной комиссии по промыш
ленности. предложил вни
мательно изучить опыт Мос
ковского и Ленинградского 
Совето'В по трудовому вос
питанию летунов, прогуль
щиков, пьяниц. Для Томска 
эіч) TOHte очень важная про
блема. CtonT, например, в 
связи с этим вспомнить вы
ступление со всесоюзной 
трибуны «Известий» фрезе
ровщика ТЭМЗа В. Д. Сен- 
цова. Город, откуда раздал
ся взволнованный голос в 
защиту рабочей чести, дол
жен был стать в ряд пионе
ров новых форм трудового 
Боспитаіния. Но тщетно най
ти следы того, как реагиро
вали на это важное выступ
ление Ф. И. Перегудова.

В других случаях выступ
ления депутатов на сессиях 
часто рассылаются в различ
ные организации, на них 
приходят ответы, их подши
вают, и вроде бы нет осно
ваний упрекать гориспол
ком, что он не «среагиро

вал». Но стоило бы прове
рить, как выполняются 
предложения и замечания 
депутатов. Такой проверки 
не учиняется. Свое отноше
ние к мнению депутатов ру
ководители горисполкома 
чаще формулируют лишь в 
личных беседах, очень ред
ко оно принимает силу обя
зательного решеипя.

Можно спорить с И. Я. 
Ваксом о формулировках, 
до нельзя не согласиться с 
ним в главпо.м: стиль работы 
горисполкома следует изме
нить. Впрочем, в ответе на 
статью «Исполком ре
шил...». присланном в ре
дакцию. существо этого кри- 
іичеспого замечания испол
ком признает правильным.
Но с той Поры прошло уже 
семь месяцев, пора бы іі пе
рестроиться. Неужели п эта 
бумага .написана на случай, 
если возникнет разговор, 
как в горисполко.ме реагиру
ют на критику в печати, на 
предложения депутатов?

'А. БРУСКИН. I

ДАЕШЬ ЧЕТВЕРТУЮ ОЧЕРЕДЬ!
Томичам уже нё в дико

винку, что каждый год 
в областном центре сдается 
в эксплуатацию новая линия 
троллейбуса. Вот п в этом 
году скоро будет сдана чет
вертая очередь. В строи
тельстве ее, как п раньше, 
принимают участие многие 
предприятия, организации и 
учреждения.

Газета уже сообщала,г где 
будет проложена невая ли
ния. , Он а,; как бы продолжит 
третью линию по проспекту 
Кирова н закончится коль
цом на привокзальной пло- 
іц'а'дй станции Томск-І. Это 
небольшая (1.800 метрюв) 
трасса, но по .трудоемкости 
работ она не уступает лю

бой йз предыдущих. Сейчас 
заканчивается устройство 
фундаментов и установка 
113 опор. Из 212 светильни
ков «кобра» больше полови
ны установлено, проложено 
около 5.000 метров кабеля.

Руководят работами опыт
ные строители; прораб В. Г. 
Самохин и бригадир по мон
тажу контактной сети п ос-, 
вещения Г. К. Старцев пз 
монтажного управления 
«Спбэлектромонтаж» Том
ского управления строитель
ства; Свою часть дела мон
тажники рассчитывают за
кончить через месяц.

Стро.птельство четвертой 
очереди троллейбуса вызва
ло необходимость реконст

руировать площадь ийени 
Кирова. Большой объем ра
бот поручено выполнить 
бригаде капитального ре
монта трамвайно-троллей
бусного управления под ру
ководством опытного брига
дира Н. М. Борисова. Йере- 
делка трамвайных путей 
продв>игается успешно: уло
жено четыре стрелочных 
перевода, сдел’ано шесть 
глухих пересечений и полно
стью сменены 300 погонных 
метров путей. На этом уча
стке одновременно с ре
монтниками трудятся мон
тажники бригады С. А. Са
фонова. Рабочие А. К. Ост- 
раухов, А. В. Кухаренко, 
Е. И. Разумков, П. И. Иван
ников, А. А. Новиков и дру
гие ежедневно выполняют 
норму на 120—125 процен
тов.

Томичи будут приятно 
удивлены видом площади 
Кирова после переустрой
ства. На благоустройство 
II озеленение всей 1.800-мет
ровой троллейбусной лй- 
шш выделено более по
лумиллиона рублей. На 
площади Кирова, вырастет 
клумба с цветами, а у стан
ции Томсіе-І будет разбит 
красивый сквер сГометровой 
длины. Чтобы читатель 
представил, насколько ве
лик масштаб работ, приве
дем цифры; на проспекте

Кирова будет уложено око
ло 30.000 квадратных мет
ров асфальта и более 13.000 
погонных метров бордюрно
го камня ( в настоящее врё- 
/ия вдоль линии уже уложен 
асфальт на площади свыше
9.000 квадратных метров,
10.000 погонных метров 
бордюрного камня).

Благоустройство новой 
линии проводит бригада I 
спецуправления «Гидродор- 
мост», а озеленение — ре
монтно-строительный уча- 

•сток зеленого строительства.
По-ударному трудятся на 

Четвертой очереди троллей
буса шоферы автотранс
портного предприятия № 2. 
Они вывозят грунт с линии, 
доставляют сюда асфальт. 
Водители Н. Березицев и 
В. Оваровений выполняют 
дневные нормы на 120— 
150 процентов.

Одним словом, строитель
ство й этой линии троллей
буса с полным правом мож
но назвать народной строй
кой.

А. СТАРОВИНЕЦ,
наш нештатный корр.

* * ★
НА СНИМКЕ: пересече

ние трамвайной и троллей
бусной линий на площади 
Чирова — наиболее ответ
ственный участок строитель
ства четвертой очереди трол
лейбуса в Томске.

Фото г. Смышляева.
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ВЫ ПУСК
« М о с к в и ч е  й»  
УДВОИТСЯ

На строительстве нового 
главного корпуса автомобиль
ного завода имени Ленинско
го комсомола наступил ответ
ственный этап — начался мон
таж технологического обору
дования.

Неподалеку от завода в ко
роткий срок поднялся гро- 

- мадный корпус площадью 
228 тысяч квадратных метров. 
В его проект заложены самые 
современные принципы орга
низации производства. Цехи 
оснащаются лифтами, подвес
ными дорогами, транспортё
рами. Монтируются 25 кило
метров различных конвейе
ров —• в два с половиной раза 
больше, чем на существую
щем производстве. Почти пол
ностью будут автоматизиро
ваны такие трудоемкие про
цессы, как сварка каркаса ку
зова и окраска.

Благодаря высокой степени 
механизации и автоматизации 
трудоемкость изготовления 
автомобилей снизится вдвое.

Планировать программу и 
оперативно управлять цехами 
поможет вычислительный 
центр. Он расположится в 
14-этажном административном 
здании.

В результате реконструкции 
и расширения завода здесь 
будет создано образцовое 
производство легковых ма
шин. Выпуск «Москвичей» уд
воится.

(Корр, ТАСС|.
Москва.

РЕТИИ
СЕМЕСТР-
Т Р У Д О В О Й

Э к зам ен  н а  
м у ж е с т в о

— Через неделю с не
большим мы вынуждены бу
дем прекралить бетонные 
работы—гравий на исходе, 
— сообщение мастера уча
стка В. П. Гусака никого не 
удивило. Собравшиеся на 
планерку мастера и прора
бы уліе чувствовали прибли
жение гравийного голода, но 
никто не думал, что он так 
близок.

Гравий — хлеб строите
лей центральной товарной 
площадки, которая соору
жается неподалеку от Стре- 
жевого. Его завезли зимой 
достаточно, но теперь, в 
летнюю распутицу, он ока
зался блокированным боло
том.

— А если студенты пост- 
. роят нам дорогу-лежневку к
гравию? — начальник уча
стка Ю. И. Ларннцев вопро
сительно взглянул на нас, 
представителей студенческо
го строительного отряда 
«Искра».

— Ну что же, надо так
надо. ' '

Задача перед отрядом ин- 
„женерно-строительного ин
ститута стояла следующая: 
уложить в болото около 
двух тысяч кубо.метров ле
са на расстояние полукило
метра. Не более чем за де
сять дней.

Две бригады по десять 
человек отправились на но
вый объект. И здесь ребята 
поняли, что- такое болото. 
Тягач, который должен был 
тащить хлысты поближе к 
трассе, безнадежно завяз. 
Из плена его освобождали 
три трактора С-100. В об
щем, от механизации ча
стично пришлось отказаться. 
До начала болота хлысты 
тянули тягачом, дальше нес
ли на плечах. •

Первые метры лежневки 
показали, что такими тем
пами мы построим ее к на
чалу сентября. Понятно, это 
никого не устраивало. Тогда 
бригада П. Жуйкова пред
ложила'работать нруглосу- 
точіно.

За шестидесятой парал
лелью в конце июля—нача
ле августа ночи длятся все
го полтора-два часа. Толь
ко на эти недолпие часы 
затихает ударный объект 
отряда. Но вот темень сере
ет, проступают силуэты де
ревьев, небесное светило 
бросает первые лучи из- 
за горизонта, и рассвет
ную тишину взрывает рев 
мотора. Это Роман Илья
сов, отрядный механиза
тор, заводит тягач. Боль
шим мастерством надо обла
дать. чтобы уберечь картер

двигателя от точащих там 
и сям карчей. Роман один 
из тех, кто основывал «Иск
ру». Теперь он ветеран, ста
рожил целины. Многому мо
жет у. него поучиться Сергей 
Трандафилов, новичок.

— Что я умел? Ничего.— 
говорит Сергей. — Не дер
жал даже в руках топор. И 
если бы мне год назад ска
зали, что я буду строить 
лежневку, не поверил бы...

Десять дней отряд жил 
этой стройкой. Первым во
просом, которым встречали 
дорожников их товарищи из 
других 'бригад, был: «Ну,
как дорога?..».

На десятый день положи
ли последнее бревно. Путь к 
гравию открыт. Первая ма
шина прошла -неуверенно, 
как бы оценивая дорогу на 
прочность. Довольные ребя
та готовы были качать не 
только шофера, но и первую 
машину. Следующие авто
самосвалы начали подда
вать газу, почувствовав под 
«ногами» твердую почву.

Экзамен на мужество ис
кровцами был выдержан— 
строители получили гравий 
в срок.

В. ФИЛИППОВ, 
комиссар студенческого 
строительного отряда 

«Искра».

«КОСМОС-359» 
- В  ПОЛЕТЕ

22 августа 1970 года в 
Советском Союзе произве
ден очередной запуск искус
ственного спутника Земли 
«гѵосмос-359». Иа борту 
опутнина установлена науч
ная аппаратура, предназна
ченная для продолжения ис
следований космического 
пространства.

(ТАСС).

НОВЫЙ МАРТЕН 
<АМУРСТАЛМ> .

КОМСОМОЛ ЬСК-на-АМУ РЕ, 
22 августа. (Корр. ТАСС 
Г. Хлебников). Сегодня на но
вой, четвертой по счету мар
теновской печи завода «Амур- 
сталь» получена первая плав
ка. Мощный агрегат оснащ ен  
приборами автоматического  
управления технологическими  
процессам и.

Почетное право заж ечь ф а
кел под сводами печи было 
доверено сталевару Алексею  
Илларионовичу Башкирову, 
ветерану завода. Вместе со  
своим учеником — сталеваром  
Александром Кружаевым А. И. 
Башкиров будет работать на 
новой печи. Они решили о с 
воить агрегат за пять месяцев  
— вдвое бы стрее проектного  
срока. Это будет трудовым по
дарком ам урских , сталеваров  
XXIV съ езд у  партии.
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И а  в ы с о к о м  
б е р е г у  О б  я

Он раскинулся на высо
ком берегу Оби, в березо
вой роще. Третий раз со 
всего Молчановского района 
приехали сюда рабочие 
промышленных предприя
тий, совхозов района, стар
шеклассники. Это те, ко
му через год-другой пред
стоит влиться в наши 
Вооруженные Силы, встать 
в ряды защитников Родины. 
Ребята проходят здесь на
чальную военную подготов- 
ЯУ-

Районный военно-спор
тивный лагерь создан в свя
зи с требованиями нового 
Закона СССР «О всеобщей 
воинской обязанности».

Начальником лагеря яв
ляется преподаватель Мол- 
чановской средней школы 
капитан запаса Е. И. Бере
зин, комиссаром инст
руктор райкома партии 
старший лейтенант запаса 
В. Д. Лантух. Командирами 
взводов- райвоенкомат при

звал также офицеров запа
са. Ими стали шофер Мого- 
чинского лесозавода В. С. 
Шадрин, слесарь этого же 
предприятия Г. И. Ефремов, 
механик Сулзатского лесо
пункта В. М. Свердлин и 
■другие.

Вѳе здесь по-во-енному — 
и распорядок дня, и замя
тия, и дисциплина. Год от 
года коллектив добивается 
все больших успехов. Если 
в 1968 году нормы на зна
чок «Готов к защите Роди
ны» сдали 76 процентов до
призывников, то в прошлом 
году значкистами стали все. 
И нынче значкистами ста
ли все участники сборов. В 
этот раз ребята впервые 
сдавали экзамены на право 
управления мотоциклом.

В ленинской коМнатё во
енно-спортивного лагеря 
есть 'стенд, где рассказы
вается о том. как служат в 
армии молчановцы. На этом

стенде помещено письмо, 
которое командир одной из 
войсковых частей прислал в 
райком партии. В письме 
говорится; «С удовлетворе
нием могу заметить, что те 
первые навыки армейской 
службы, которые были при
виты будущим солдатам ва
шим военно-спортивным ла
герем, не пропали даром. 
Один из тех. кто обучался в 
лагере—Валерий Никитин, 

служит сейчас в нашей ча
сти. Уже в первые недели 
службы он удостоен - двух 
поощрений. Это говорит о 
многом, п прежде всего о 
том, что в армию он пришел 
не новичком».

Срок службы сейчас со
кратился на год. Для того, 
чтобы ребята приходили в 
части и на корабли не но
вичками, создаются военно- 
спортивные лагеря, органи
зуются пункты начальной 
военной подготовки на 'заво
дах, в колхозах, совхозах.

М. МИХАЙЛОВ.
М олчановский рай он .

Т
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ПЕРЕДО мной радиоте
леграмма из Парабёль- 
ского леспромхоза. 

Председатель рабочего ко
митета А. Ф. Авдеев сооб
щает о бригадах, добивших
ся лучших результатов в 
июле. Больше всех за 7 ме
сяцев — 14.568 кубометров 
леса — здесь заготовила 
бригада А. П. Куранакова. 
Телеграмма пришла в обком 
профсоюза 17 августа. Имен
но спустя 17 дней подвел 
итоги соревнования рабочий 
комитет. Что можно сделать 
за оставшиеся до конца ме
сяца 13 дней? Как помочь 
бригаде И. Д. Воробьева, 
которая за семь месяцев за
готовила всего лишь 8.646 
кубометров при обязатель
стве 20 тысяч? Впрочем, го
ворить об обязательстве не 
приходится, бригада не вы
полняет даже установлен
ный план.

-На грустные мысли наво
дит эта запоздавшая весточ
ка, из Парабелй. Она говорит 
б недисциплинированности 
председателя рабочего коми
тета, о том, что комитет сла
бо занимается Соревновани
ем, оперативно не влияет на 
его ход, не держит под конт
ролем отстающие бригады.

Откровенно говоря, А. Ф. 
Авдеев не одинок. Своевре
менно не подводят итоги 
председатели рабочих коми
тетов Инг5''зетского, Kojina- 
шёвского. Комсомольского, 
Линёвского леспромхозов. 
Вся бёда в том, .что ряд на
ших рабочих комитетов при
вык ждать, когда Дадут иМ 
сведения на предприятии.

— Они нам обязаны дать 
сведения, —• говорят иные 
председатели.

Да, обязаны. Но если у 
тебя под рукой нет опера
тивных данных, если. ты. не 
знаешь, как сегодня обстоят 
дёла в той или иной брига
де, нй том или ином участ
ке, как повлияешь на ход

соревнования? Конечно, хо
рошо, когда директор пред
приятия докладывает на за
седании рабочего комитета о 
результатах соревнования 

за определенный период, 
можно и нужно спросить у 
него о причинах отставания 
отдельных бригад. Но не из
меняет ли нам иногда чувст
во меры, и всегда ли мы стро- 

' го разграничиваем функции 
хозяйственных и профсоюз
ных руководителей? Я ду-

Однакб на заработке свёт 
клином не сходится. Недав
но мне пришлось разбирать 
одну жалобу. Написали ее 
рабочие цеха круглого леса 
Томского ДОКа. Они были 
недовольны подведением 
итогов соревнования за ме
сяц. Дело в том, что первое 
место дали бригаде, кото
рая, хотя и перевыполнила 
план, но сделала меньше, 
чем другие. Оказывается, 
цехком исходил из того, что

ции на 600 тьгсяч рублёй. 
Благодаря хбрбшёй работе 
в первом полугодии появи
лась возможность дать 
больше — на Миллион руб
лей. Не было в их обяза
тельствах и цифры 7 ты
сяч кубометров пиломате
риалов. Столько продукции 
дадут Сверх плана дёрёвооб- 
работчики, встав на трудо
вую предсъездовскую вахту, 
коллектив спичечной фабри
ки «Сибирь» вместо 1.000

б бпёрёжёниём Трафи
ка пока идут всёгО два 
леспромхоза — Каргасрк- 
ский и Кагайгинский. Ос
тальные отстают. Все объяс
няют отставание вышедши
ми из строя дорогами. Да, 
автомобильные дороги в 
очень плохом состоянии. Но 
узкОколёйкам дождь не пО- 
мёха. между тё.м вывозка 
п о  узкой колее в августе 
Также резко упала. Б Бёре- 
Таёвё не Могут пОднять сце-

П р о ф с о ю з н а я  ж и з н ь

ОПОРА ЭНТУЗИАЗМ
маю, не всегда. Если мы пе
реложим ответственность за 
организацию соревнования, 
за гласность и копуроль на 
директора и его помощни
ков, то какова же роль прюф- 
союза в этом важнейшем де
ле? Не превратится ли в 
этом случае рабочий коми
тет в механического кон- 
стататора фактов, причем 
констататора «со ржавыми 
шестеренками»?

Как-то у членов рабочего 
комитета ' Уткннского лес
промхоза спросили, в чем 
заключается основная функ
ция их комитета.

— В защите рабочих, — 
ответил буквально каждый 
член рабочкома.

— То есть?..
— Разбирать жалобы, 

следить за нормами, чтобы 
рабочие побольше зараба
тывали...

Но ведь чтобы больше 
зарабатывать, надо больше 
и делать. А это значит, на
до прежде всего выпол
нять государственные пла
ны, обеспечить выполнение 
взятых обязательств. Тогда 
и жалоб будет меньше, и 
люди заработают больше. 
И.менно в этом, и заключает
ся главная функция рабоче
го комитета и его актива.

в других бригадах были 
факты нарушения трудовой 
дисциплины и техники без
опасности. Поэтому и реши
ли признать победителем 
бригаду, у которой не было 
нарушений. Этого рабочим 
не объясшіли.

Важна здесь одна деталь: 
в цехе за первое место по 
результатам месяца не дают 
ни грамоты, ни премии. Во
обще ничем не поощряют 
победителей. И несмотря на 
это, бригады далеко не без
различны к итогам соревно
вания.

Накал соревнования сей
час чрезвычайно высок. Тру
женики леса и. деревообра
ботчики наметили высокие 
рубежи в честь предстояще
го XXIV съезда КПСС. Оп
ределение новых обяза
тельств совпало с проверкой 
выполнения коллективных 
договоров за полугодие. На 
общих собраниях участков, 
цехов, на конференциях кол
лективов предприятий лесо
заготовители подвели итоги 
своего труда и скорректиро
вали обязательства, взятые 
ими в начале года. Коллек
тивы предприятий треста 
«Томлесдрев» первоначаль
но думали за год реализо
вать сверхплановой продук-

ящиков спичек свёрх плана 
изготовит 5 тысяч ящиков. 
Лесоводы наметили реали
зовать продукции на 200 
тысяч рублей дополнительно 
к заданию.

Труднее обстановка на ле
созаготовках. Непрерывные 
ливневые дбжди вывели из 
строя автомобильные доро
ги, и в комбинате «Томлес» 
создалось очень тревожное 
положение. К 20 августа с 
начала Месяца комбинат за
должал государству более 
75 тысяч кубометров древе
сины. В этих условиях опре
делить общий рубеж коллек
тивов предприИтий — дёло 
весьма сложное. И все же 
решено вывезти сверх плана 
не менее 40 тысяч кубомет
ров деловой древесины, дать 
дополнительно 500 тысяч 
рублей прибыли.

Вот тут и нужно профсо
юзным организациям про
явить максимум энергии, 
инициативы, стать настоя
щими вожаками соревнова
ния, трудовой предсъездов
ской вахты, сейчас главное 
— не допустить дальнейше
го отставания, набрать тем
пы, чтобы быстрее ликвиди
ровать задолженность, пой
ти вперед.

пы, в Тёгульдете никак не 
организуют погрузку лера в 
две смены. Рабочие комите
ты стоят в стороне от этих 
дел. Надо здесь органи
зовать соревнование экипа
жей тепловозов, ремонтных 
рабочих. Эта категория 
работников почеМу-то вы
падает из поля зрения орга
низаторов соревнования. В 
распутицу основная нагруз
ка должна падать на узкоко
лейки, которые могут выво
зить за сутки минимум 10 
тЫсяч кубометров леса, а 
вывозят по ним 4—5 тысяч. 
Сюда и должно быть прико
вано внимание комитетов 
профсоюзов.

Есть и другая причина 
отставания. Возить, оказы
вается, нечего. Трелевка, за 
сутки составляет лишь 12— 
13 тысяч кубометров вместо 
22—23. В лесосеках тру
дится всёго 220—240 
бригад из 310 по плану.

Как известно, нынче в ря
дах двадцатитысячников — 
260 коллективов. Уж онй-то 
должны быть в действии 
круглый год. Иначе не вы
полнят своих обязательств. 
Где же остальные 30—40 
бригад? Часть раскомплек
тована, часть людей в отпус
ке.

И Многие работающие 
бригады нё дают высокой 
прбизвбдитёльнбсти. В Аси- 
новском, Чаинском, Уткин- 
ском леспромхозах срёдняя 
сменная выработка на 
бригаду составляет в авгу
сте 30—35 кубометров. Не
высока выработка бригад и 
в Аргат-Ю.тьском лёспром- 
хо'зе. Здесь шесть коллек
тивов, взявших высокие обя
зательства, безнадежно от
стают и не выполняют пла
на.

Вот бы председателю ра
бочего Комитета Ф. С. Жу
кову и разобраться в причи
нах их отставания. Да куда 
там. Руки председателя не 
доходят даже до наведения 
порядка на Чуйке, где тру
дятся лучшие бригады. 
Здесь целое лето не демон
стрировались кинофильмы, 

плохо с питанием. Правда, 
подобрали для Чуйки повара. 
Говорят, в столичных ресто
ранах работал. Но этот по
вар Рнаізался и не Менее ис
кусным браговаром,. В обед 
и ужйн вдоволь угощает он 
лёсорубов крепчайшим на
питком и заносит всех в 
чёрную книжку, всё у него 
дебиторы. Изредка приезжа
ют на Чуйку руководители 
леспромхоза угоститься 
хмельной бражкой и, до
вольные, уезжают. Давно 
пора рабочкому принять са
мые неотложные мерЫ.

Сосредоточить внимание 
рабочих комитетов на улуч
шении деятельности всех 
коллективов, особенно от
стающих бригад, оказании 
и.М необходимой пбМощи — 
вот наш долг. Только в этом 
случае можно обеспечить 
успёх. Нашей опорой в этом 
важном дёлё дблжён стать 
большой энтузиазм трудя
щихся. вызванный к жизни 
предстоящим съездом
КПСС.

X. АБУШАЁВ, 
председатель обкома 

ійрофсойза рабочих 
лесной, бумажной и де

ревообрабатывающей 
прбМыіпленностя.
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Большое строительство ведется в колхозе имени Киро
ва Асинбвскбгб района. ІІ6 сравнению с прошлым годом 
объем капиталовложений ньшнС возрастет почти в два ра
за и составит 330 тысяч рублей. Вводятся в Строй тнио- 
вые ремонтные мастерские, гараж, свинарник-маточник 
и т. д.

Один из наиболее ответствСнньгх объектов меха
низированный зерноток в Ягодном. Если раньше в страд
ную пору колхоз имел возможность за час подработать 
не более двух тонн зерна, то с пуском нового тока про
пускная способность возрастет в десять раз.

К началу массовой уборки хлСбов закончится монтазк 
механизированных зернотоков также в колхозах «Заря» я ■ 
«Коммунист» этого района.

А. ПбСТОВАЛѲВ.
н А  СНИМКЕ; монтаж тока в колхозе имени Кирова..

Фото о. Черемных.
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Строительная площадка 
Парабельской нефтеперера
батывающей станции. Здесь 
начато рытье котлована под 
основание первого из две
надцати 20-тысячеТонных

резервуаров. Строительство 
подсобных помещений, кото
рое ведут Ьтуденты томских 
вузов, уже близится к кон- 
ЦУ-

Машинист сваебойного

агрегата Виктор Хайбулов 
забивает первую сваю под 
фундамент будущего здания 
котельной.

Фото Е. Лисицына.

В О З В Р А Щ А Я С Ь  К  Н А П Е Ч А Т А Н Н О М У

ЕСЛИ БЫ, ЕСЛИ БЫ...
18 июля в нашей газете 

опубликована статья «Ну
жен ли городу тепличный 
комбинат?», в которой ди
ректор комбината Н. С. 
Жульев справедливо крити- 

, ковал организации ■ и пред- 
' приятия, участвующие в 

строительстве комбината. 
Бесспорно, судьба комбина
та волнует томичей.

— Как в дальнейшем бу
дет идти строительство теп
личного комбината?

Этот вопрос корреспон
дент' газеты задал главному 
инженеру . управления
«Спецстрой-1» В. И. Мелеш- 
ко. начальнику строительно
го управления № 1 треста 
«Томскпромстрой» А. М. 
Гитлицу и начальнику уп
равления строительства
А. А. Чеботаеву.

В. И. Мелешко: — Наше 
управление должно проло
жить две нитки водопровода 
общей протяженностью боль
ше километра. Дело не огра
ничивается прокладкой труб 
и копкой траншеи, предстоит 
построить семь колодцев, 
сделать четыре врезки водо
проводов. выполнить опрес
совку, промывку и засыпку 
траншей. На своем пути 
траншеи должны шесть раз 
пересечь силовые кабели по 
улице Кулагина. Представи
тели завода «Эмальпроврд» 
и ОПСМ, отвечающие за 
благоустройство этой улицы, 
не знают точного располо
жения кабеля, поэтому мно
го ручной работы. Но, ко
нечно, трудности эти преодо
лимы. Нам дают экскаватор, 
и тогда все работы мы за
кончим КІО сентября.

А. М. Гцтлиц: — В этом 
году нами сдано пять теп
лиц, питьевой водопровод. 
Сдали также сети теплб- 

 ̂ снабжения, теплотрассу. Го

товим к сдаче в третьем 
квартале две теплицы и в 
четвертом — еще три. Кро
ме того, наше управление 
ставит цель в этом году сде
лать планировочные работы 
на 10 теплиц, убрать 50.000 
кубометров грунта, забить 
800 свай и проложить 3.600 

•метров кабеля.
Но мешают трудности. 

Например, кабель обещает 
поставить директор завода 
«Эмальпровод» тов. Мень- 
шинин В. В. Пока у нас есть 
только 1.700 метров, а надо 
3.600. Металлоконструкции 
на 10 теплиц есть, но нет 
проектно-сметной докумен
тации, которую должен был ' 
выдать еще в июле институт 
«Томгипротранс». Кроме 
того, горплодоовощторг не 
освободил до сих пор терри
торию принадлежавшей ему 
конюшни.

А. А. Чеботаев: — Всего 
в тепличном комбинате дол
жно быть 44 теплицы. Сей
час {зечь идет о ходе строи
тельства первой очереди — 
22 теплиц.

Десять теплиц введены 
будут в этом году, в ком
плексе, то есть вместе с ад
министративным зданием, 
наружными коммуникация
ми, трансфоріМаторной под
станцией. Вернее, пять уже 
сданы. Еще две будут сданы 
в августе, три теплицы — в 
октябре. Остальные 12 теп
лиц строить не можем, хотя 
на них имеется проектно
сметная документация. Под 
строительство не освобож
дено место — требуется 
снести жилые деревянные 
дома. Поэтому, не сдав пер
вой очереди, мы вынужде
ны приступить ко второй— 
производим планировочные 
работы.

Нет пока проекта на теп

лицы второй очереди (его 
должен представить «Том
гипротранс»).

Далее тов. Чеботаев по
вторил приблизительно то, 
что сказали до него тт. Ме
лешко и Гитлиц. Что касает
ся возобновления работ на 
первой очереди — дело за 
горисполкомом: пусть снесет 
жилые строения.

Одним словом, строители 
очень «красиво» преподно
сят свою деятельность: если 
бы, мол, им не мешали...

. А дело обстоит совсем не 
так. Комбинат строят мед
ленно и плохо, потому что , 
строители используют дале
ко не все свои возможности. 
Отдельные организации, 
подчиненные тому же на
чальнику управления строи
тельства тов. Чеботаеву, 
изыскивают массу причин 
для оправдания своей неор
ганизованности. Приведу 

только один факт. Тов. Че
ботаев распорядился, чтобы 
управление механизации вы
делило «Опецстрою-1» эк
скаватор, но на другой же 
день экскаватор забрали. На 
целую неделю на теплицах 
работы были приостановле
ны. Как выяснилось, об этом 
«не знал» главный инженер 
треста «Томскпромстрой» 
тов. Зайцев, хотя именно в 
его обязанности входит рас
пределение механизмов по 
рабочим местам.

Вот таким образом «коор
динируются» усилия строи
тельных организаций на 
важном объекте. Тепличный 
комбинат нужен всем нам. 
Томичи бьют тревогу по по
воду черепашьих темпов 
строительства. Пора проя
вить о нем настоящую забо
ту со стороны Томского уп
равления строительства.

из-за РУбенш
в ИНТЕРЕСАХ МИРА Н БЕЗОПАСНОСТИ

С удовлетворением вос
приняла мировая обществен- 

•нбсть результаты заседания 
Политического Консульта
тивного комитета государств 
— участников Варшавско'Гб 
Договора в Москве. Итоги 
заседания остаются в центре 
внимания печати многих 
стран. Подчеркивается боль
шое Международное значе
ние и актуальность проблем, 
рассмотренных участниками 
заседания. Отмечается ре
шимость социалистических 
стран предпринимать даль
нейшие шаги, направленные 
на укрепление европейской 
безопасности.

СОФИЯ. Встреча на вы
соком уровне в Москве, пи
шет «Работническо дело», 
явилась . демонстрацией 
единства, основанного на 
укреплении братских связей 
и всестороннего сотрудниче
ства между социалистиче
скими странами. В этом за
лог и гарантия мира и евро
пейской безопасности.

Газета подчеркивае-г боль
шое значение Договора, 
подписанного между СССР 
и ФРГ. Этот Шаг является 
новым доказательством кон
структивной политики Со
ветского Союза, базирую
щейся на ленинском прин
ципе мирного сотрудничест
ва между государствами с 
различны.м обіцественным 
строем. Создается более 
благоприятная атмосфера 
для подготовки общеевро
пейского совещания, пишет 
газета.

БЕРЛИН. Под заголов
ком «Решительные шаги для 
дела мира и безопасности в 
Европе» «Пойес Дойчланд» 
поместила материалы, по
священные заседанию ПКК.

«Заседание Политическо
го Консультативного коми
тета обсудило важные шаги 
социалистических госу
дарств в целях разрядки на
пряженности и нормализа
ции положения в Европе. 
Эти шаги отвечают интере
сам всех народов и служат 
развитию активных государ
ственных отнршений Между 
европейскими странами на 
основе принципов Мирного 
сосуществования», —* за
явил кандидат в члены По
литбюро ЦК СЁПГ

Г. Эвальд, выступивший с 
речью на открытии выстав- 
кц в Эрфурте.

ПРАГА. Оценивая важ
нейшие международные со
бытия последнего временя, 
главный редактор «Руде 
право» М. Моц пишет, что 
заседание Политического 
Консультативного комитета 

государств—участников Вар
шавского Договора явилось 
ярким проявлением единст
ва социалистических стран, 
координации их действий 
при.менительно к важней
шим проблемам современно
сти.

Газета «Млада фронта» 
пишет, что «встреча высших 
представителей стран—уча
стниц Варшавского Договора 
в Москве вновь подтвердила 
решимость социалистических 
государств предпринять со
вместно с другими заинтере
сованными странами даль
нейшие шаги к упрочению 
европейской безопасности и 
принять конкретные меры 
для созыва в ближайшее 
вре.мя общеевропейского со
вещания».

УЛАН-БАТОР. Газета 
«Унэн» — орган ЦК МНРП 
и Монгольского правительст
ва сегодня публикует на 
первой странице по.тный 
текст сообщения о заседа
нии ПКК, подчеркивая, что 
его решения рассматрива
ются в МНР как важный 
шаг на пути разрядки на
пряженности, нормализации 
обстановки в Европе й во 
всем мире.

БОНН. Итоги заседания 
Политического Консульта
тивного комитета в Москве 
привлекли к себе большое 
внимание в ФРГ. Как под
черкивает «Зюддойче цай- 
тунг», руководители госу
дарств—участников Варшав
ского пакта «охарактеризо
вали Договор между СССР 
и ФРГ как значительный 
шаг на пути разрядки напря
женности в Европе и вновь 
призвали к созьгеу общеев
ропейского совещания по 
вопросам безопасности».

«Вестфелише рундшау» 
выражает надежду, что 
вслед за подписанием До
говора между Советским

Союзом я ФРГ последуют 
новые шаги на fijrTH «даль-̂  
нёйшей нормализации» от
ношений между ФРГ и с6- 
циалйс^нческиіии государств- 
ствами.

Видный западногерман
ский общественный деятель 
Арно Верйш в' газётё «Дй 
тат» подчеркивает, что уси
лия социалистических стран 
всегда были направлены на 
разрядку нагіряя{енности и 
обеспечение прочного мира 
в Европе. Договор между 
СССР и ФРГ, отмечает 
А. Бёриш, является одним 
из результатов этих усилий, 
предпринимаемых в интере
сах развития сотрудничества 
всех европейских государств 
на основе мирного сосуще
ствования, создания стабиль
ной системы коллективной 
безопасности в Европе.

ДАМАСК. Сообщение о 
состоявшемся вчера в Мо
скве заседании Цолитиче- 
ского Консультативного ко
митета государств—участни
ков Варшавского Договора 
сирийские газеты помещают 
на первых страницах. В за
головках подчеркивается, 
что обсуждавшиеся на этом 
форуйе вопросы имеют 
большое значение не только 
для его участников, но и для 
всего мира в целом.

«Аль-Баас» указывает, 
что заключение . Договора 
мені-у СССР и ФРГ, несом
ненно, проложит путь к оз
доровлению мея{дународн6й 
обстановки и укреплению 
европейской безопасности.

ЛОНДОН. Английская 
печать комментирует со
стоявшееся в Москве засе
дание Политического Кон- 
су.тьтатявногб комитета го
сударств—участников Вар
шавского Договора, как 
крупное политическое собы
тие. Газеты «Таймс», «Гар
диан», «Файнэншл тайме» и 
другие отмечают, что руко
водители социалистических 

стран одобрили подписание 
Договора между СССР й 
ФРГ как важный шаг на пу
ти смягчения напряженно
сти и нормализации обста
новки в Европе и вновь за
явили о своем намерении 
принимать активные меры 
для созыва общеевропей

ского совещания по вопро
са^ .безопасности. «Из. кбм-; 
мюннкё ■ ясно видно, — пи
шет «Файнэншл таймегі-,'”— ’ 
что страны Варшавского Д6- 
говбра рассматривают этот 
вопрос как дело первосте
пенной важности».

РИМ. «Только что закон
чившееся заседание в Моск
ве, — пишет газета «Паэзё 
сера», — открывает тепёрь 
перспективу созыва совеща
ния европейских государств. 
Именно там европейские го
сударства смогут определить 
новую обстановку на конти- 
нён’гё, основанную на мирё 
и сотрудничестве, предпо
сылкой к которой явилось 
подписание советско-запад- 
ногерманского договора».

•НЬЮ-ЙдРК. «Семь
стран—участниц Варшавско
го Договора высоко оценили 
заклібчениё Договора .между 
Советским Союзом и ФРГ»,
— пишёт «Нью-Йорк 
тайме». «Они выразили 
твердое намерение развер
нуть усилия по укреплению 
безопасности в Европе».

«Нью-Йорк тайме» выде
ляет ту часть сообщения, 
где говорится, что положе
ние в Европе «имеет важное 
влияние на мировую обста
новку в целом».
, «Государства—участники 

Варшавского Договора 
вновь призвали к созыву об
щеевропейского совещания 
по вопросам безопасности»,
— передает агентство ЮПИ. 
Оно подчеркивает намере
ние этих стран принять ак
тивные меры длй реализа
ции предложения о созыве 
такого совещания.

ТОКЙО. «Советско-за- 
надногерманский договор 
одобрен. Тёпёрь будут 
прёдлойняты меры по созы
ву общеевропейского сове
щания по вопросам безопас
ности»., — подчёркивает га
зета «Майнйти».

«Советско-западногерман
ский договор — Шаг вперед 
к разрядке напряжённости»,
— пишет «Токио симбун».

«Санкэй симбун» отмеча
ет, что заключение Договора 
между СССР и ФРГ способ
ствует укреплению мирного 
сосуществования.

(ТАСС, 22 августа).

Решение
правительства
Ц А Р

ВАНГИ, 24 августа. 
(ТАСС); Правительство 
Центрально - Африканской 
Республики решило присое
диниться к Договору о не
распространении ядерного 
оружия. Совет министров 
уполномочил президента 
ЦАР Жан-Бедэль Бокасса 
ратифицировать договор.

Поправки Фулбрайта приняты сенатом
ВАШИНГТОН, 22 авгу

ста. Корр. ТАСС А. Мели
кян передает:

Сенат принял предложе
ние сенатора Фулбрайта 
урезать финансирование 
«иностранных наемников», 
участвующих вместе с аме
риканскими войсками в вой
не во Вьетнаме.

Слушания в сенатской 
подкомиссии по рассмотре
нию военных обязательств 
США за границей подтвер
дили сообщения печати, что 
США покупали «пушечное 
мясо» у своих «союзников» 
— Южной Кореи, Таиланда

и Филиппин, — чтобы при
дать американской агрессии 
против вьетнамского народа 
видимость «коллективной 
акции». После долгих раз
бирательств подкомиссии 
удалось получить некоторые 
секретные правительствен
ные данные, из которых яв
ствовало, что Пентагон 
установил «специальные су
точные выплаты» для южно- 
корейских, таиландских и 
других наемников, действу
ющих в Южном Вьетнаме.

Йрёдложёнйе сенатора 
Фулбрайта, внесенное в ви
де поправки к законопроек
ту о закупках оружия, лик

видирует эти выплаты.
Сенат единогласно одоб

рил и другую поправку Фул
брайта, которая запрещает 
правительству США финан
сировать операции сайгон- 
ских и таиландских войск на 
территории Камбоджи и 
Лаоса с целью поддержания 
нынешних режимов этих 
стран.

Решение сената отражает 
распространенные в США 
опасения, что республикан
ское правительство делаёт 
ставку на продолжение и 
расширение войньі в Индо
китае руками войск стран 
Азии.

ОАР и Иордания 
готовы к 
переговорам

НЬЮ-ЙОРК, 24 августа. 
(ТАСС). Как сообщает 
агентство ЮПИ со ссылкой 
на дипломатические источни
ки ООН, представители 
ОАР и Иордании заявили 
генеральному секретарю 
ООН У Тану о своем жела- ' 
НИИ начать «как можно е к д ^  * 
рее» переговоры в Нью- 
Иорнё урегулировании 
положения на Ближнем В6̂  '
стоке.

Израиль под разньімй 
предлогами пока нё дал со
гласия начать гіёрегбворьі и, 
создавая на их пути искус
ственные трудности, шлёт 
один за д'ругим «протесты» 
в ООН, обвиняя арабские 
страны в том, что они якобы 
«нарушают соглашение о 
прекращении огня». Как сб̂  
ббщил представитель У Та
на по вопросам печати, начи
ная с 7 августа секретариат 
ООН уже получил четыре 
таких «протеста».

ПО ТУ СТОРОНУ
м р а ч н а я

с т а т и с т и к а
Перёзкиваемые Соединая- 

ными Штатами экономиче
ские трудности тяжелым 
бременем ложатся на плечи' 
миллионов американцев. 
Министерство труда опубли
ковало данные, согласно к6- 
торым цены на потріебитёль- 
ские товары в . июле подня
лись ещё на 0,4 процента. 
По сравнению с июлем про-, 
шлого года цены выросли- 
на 5,9 процента. 'Особёкнѳ 
высоко поднялись цены на 
продукты питания, на мёдн- 
цинскоё обслуживание и 
стоимость проезда на траяс- 
портё.

Продолжает расти бёзрат 
ббтица. В июле армия без-, 
работных достигла 5 процен
тов рабочей сйльі, что 
ставляёт 4 мйллибяа 5Іб 
тысяч человек.

несмотря на экономиче
ские 'затруднения, пё^еяій- 
ваемые страной, большой 
бизнес США наращивает 
барыши.

З а к р ы в а ю т с я

ш а х т ы
в Рурской области про» 

дблжается процесс ликдн- 
дацйи камёнябуголыняіх 
шахт. Как сбобщаёт газета 
«Франкфуртер рундшау», 
сейчас на очёреди шахта 
«Мольтке» в Гладбёне, на 
которой занято около 2 тыс. 
человек.

Закрытие шахт является 
в первую очередь результа
том господства на топлив
ном рынке ФРГ англр-ajte- 
риканскнх нефтяных ' кон
цернов, а также сосредото
чения добычи угля на шах
тах, которые приносят иж 
владельцам наибольщие 
прибыли.

в  Западной Германий 
уже закрыты дёсятки ка
менноугольных предприя- 
тий. Сотни тысяч горняков 
лишились работы.

(ТАСС).
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 ̂ Поражение

От ТОмска
до океана

Нынешним летом больше 
700 студентов участвовали 
во Всесоюзном агитпоходе. 
Тридцать пять студенческих 
бригад давали концерты, вы
ступали с- лекциями и бесе
дами в городах и селах отда
ленных районов страны. Они 
были в Норильске, Актю
бинске. Кушке, Братске и 
еще во многих местах.

Среди этих студентов бы
ли пятнадцать ребят из ин
ститута радиоэлектроники и 
электронной техники, кото
рые проделали путь от Том
ска до Хабаровска.'Позавче
ра томские участники Все
союзного агитпохода возвра
тились с побережья Тихого 
океана.

Л. КОРДОН.

ГДЕ БЫЛА
НОВАЯ
М А Н ГА ЗЕЯ?

Ученые Арктического и 
Антарктического научно-ис
следовательского института 
составили первую карту го
рода Новая Мангазея, по
строенного на Енисее в сем
надцатом веке.

Как сообщил корреспон
денту ТАОС возвративший
ся в Ленинград руководи
тель экспедиции профессор 
М. И. Белов, этот заполяр
ный центр располагался в 
20 километрах к северо-за
паду от нынешнего города 
Туруханска — на конечном 
5шастке так называемого 
волокового речноіго и мор
ского «Мангазейского хода».

Археологи установили и 
нанесли на карту местона
хождение старинного гости
ного двора — центра бойкой 
торговли в период продвиже
ния русских землепроход
цев в Сибири. Определено 
место, где стоял пятибашен
ный кремль, выявлены ос
татки старинной церкви и 
кладбища. Отдельные на
ходки фарфоровой посуды, 
серебряных монет, женских 
украшений, различной утва
ри дали представление о бы
те и промыслах жителей 
Новей Мангазеи.

(Корр. ТАСС).

ТУ-114 -  В НЕБЕ 
ЧУКОТКИ

АНАДЫРЬ, 22 августа. 
(Корр. ТАСС И. Рига).
Впервьіе воздушный лайнер 
ТУ-114 совершил беспоса
дочный перелет по самой 
длинной в стране авиалинии 
Москва—Анадырь. Самолет 
находился в воздухе 8 часов 
50 ■ минут. Первыми его пас
сажирами были школьники 
Чукотки, отдыхавшие в Ле
нинграде и Москве.

До конца августа и в сен
тябре ТУ-114 совершит 
в Анадырь еще несколько 
рейсов. А с нового года та
кие полеты станут регуляр
ными.

Ф О Т О Р Е П О Р Т А Ж

Широіса и стремительна 
красавица Обь. День и ночь 
бороздят ее воды теплоходы 
и катера, самоходные баржи 
и танкеры.

Идут и идут всевозмож
ные суда, массу грузов пере
возят они за навигацию. Тут 
и строительные материалы; 
и продовольствие, и топли
во, и техника, и, конечно же, 
трубы для нового нефтепро
вода. Это груз особой важ
ности. .

Пристань рабочего посел
ка Каргаска еще несколько 
лет назад была тихая и не
большая. Сейчас же сюда 
идут суда, обеспечивая всем

необходимым лесников и 
нефтеразведчиков, геологов 
и охотников.

Отличгіо трудятся работ
ники пристани в эту нави
гацию. Они выполнили план 

V пятилетки по отправлению 
народнохрзяйственньіх гру
зов за 4,5 года.

Лучший экипаж, который 
добивается самых высоких 
показателей на погрузке, —

■ коллектив крана ПКТ-339, 
возглавляемый старшим 
крановщиком В. И. Безборо
довым. Е. М. Малышев — 
капитан маневрового катера 
РБТ-19. Все операции по

перемещению судов у при
стани ведутся с помощью 
этого трудягц-катера. Эки
паж катера умеет работать 
так, что баржи никогда не 
простаивают на рейде.

Пассажирский катер 
ПТ-67 выполняет рейсы по 
реке Васюган. Экипаж судна 
во главе с капитаном А .  Е.
Скомороховым ежемесячно 

перевыполняет план в пол
тора—два раза.

Недавно речники взяли 
новые обязательства в честь 
предстоящего съезда партии. 
Они решили выполнить на
вигационный план по пере

работке народнохозяйствен
ных грузов к 20 сентября и 
переработать двадцать пять 
тысяч тонн грузов до конца 
навигации сверх навигаци
онного задания.

- В. КАЗАНЦЕВ.
* *  *

НА СНИМКАХ: вверху 
— на обских просторах. 
Справа — лучший диспет
чер Каргасокской пристани 
Юрий Шеффер. Слева вни
зу—грузы для севера. Идет 
погрузка баржи в Томском 
речном порту.

, Фото автора,
п. Каргасок:

т т Ш і

в /ИИРЕинтерес' него
ВМЕСТО ХИМИИ». 
МУРАВЬИ

120 тысяч «муравьины х  
держ ав» выявили в Полесье 
специалисты  лесного х о зя й 
ства ,за время инвентаризации, 
проведенной в этом году. Бо
лее пятнадцати тысяч из них 
основаны  самими лесоводам и  
путем искусственного р ассел е
ния м уравьины х гнезд. Что
бы сохранить муравейники, 
работники лесничеств обнесли  
их оградам и, обозначили за 
щитными столбиками. Увели
чение количества муравьины х  
гнезд полож ительно сказалось  
на санитарном состоянии леса, 
который заним ает более мил
лиона гектаров. Ведь каждая  
муравьиная сем ья способна  
уничтож ить за  сезон  от трех  
до восьми миллионов вредны х  
насекомы х.

■ ' А . ЯНУШЕВСКИЙ,
корр. ТАСС.

Ж итомир.

ЯКОРЬ ПЕТРОВСКОЙ 
ФЛОТИЛИИ

в Д агестанский краеведче
ский м узей  поступила редкая  
находка — якорь с  ж елезны 
ми лапами на почерневш ем , 
словно обугливш емся, дубовом  
ш токе. Тяжелая м ахина плот
но облеплена ракуш кам и. Ста
ринный якорь передали м узею  
работники М ахачкалинского  
морского порта.

Главный инж енер порта 
О. Ю. Омаров сообщ ил к оррес
понденту ТАСС, что в километ
ре от неф тегавани М ахачка
линского порта, на дне моря 
обнаж илась часть странного  
предм ета. Когда работники  
неф тебазы  извлекли его  из 
грунта, оказалось, что это  
якорь времен Петра Первого.

В начале > восем надцатого

века в России изготовлялись  
двурогие ж елезны е якори с 
дубовы ми ш токами. Находка 
близ Махачкалы — тяжелый, 
так назы ваемы й «становой  
якорь». Он назывался плех- 
той. Его вес — полторы тон
ны. По тому времени — это  
гигант. Скорее всего якорь  
попал на бер ег  Каспия во вре
мя восточного похода Петра 
Первого, когда тот спустился  
на с у д а х  от устья Волги к 
югу, вдоль западного берега  
Каспия. А вангард русских  
войск высадился на м есте ны
неш ней М ахачкалы. В этих  
м естах с 12 по 16 августа 1722 
года был разбит лагерь. Ко
рабли Петра были поставлены  
близ аула Тарки на рейде, не
подалеку от берега. Здесь  их 
застал ж естокий шторм. Часть 
флотилии затонула. Очевидно, 
одном у из судов авангарда и 
принадлеж ала плехта. Якорь 
пролежал на морском дне поч
ти два с половиной века.

А. ПУТЕРБРОТ,
корр. ТАСС.

Махачкала.

РИСУНКАМ- 
6 ТЫСЯЧ ЛЕТ?

А рхеологическая эк спеди
ция Павлодарского областного  
историко-краеведческого му
зея  исследовала грот с рисун
ками .. древнего человека^ Этот' 
грот обнаруж ен  в 1926 году  
членом Р усского географ иче
ского общ ества П. , Дравертом  
на берегу озер а  Джасы бай.

До недавних пор считалось, 
что вся археологическая кол
лекция и материалы , собран
ные экспедицией Драверта в 
Баян-Ауле, бесследн о пропали. 
Грот, в котором красной ох
рой^ не стираю щ ейся веками, 
нанесены  изображ ения чело
веческих ф игур, вновь разы 
скал бывший директор музея  
В. И. Лагутин.

Академик А. П. Окладников 
дал вы сокую  оценку находке 
археологов. Вот что он пишет; 
«Стилистически эти рисунки  
имеют много общ его с на
скальными рисунками Урала, 
выполненными в той ж е кра
сочной технике. Мое Мнение: 
они не м олож е ранней бронзы , 
а всего вероятней, относятся  
к неолитической эп охе, а 
именно к третьему-четвертому  
тысячелетиям до  нашей эры ».

И. МАНДСЫПОВ, 
корр. ТАСС.

Ш к о л ь н ы й  у ч е б н и к  
дел о  госуд ар е т в ен н о е

Миллионы учащихся на
шей страны сядут первого 
сентября за парты, раскро
ют учебники. Год, проведен
ный в школе, станет для 
юных советских граждан 
еще одной ступенькой в не
объятный мир знаний...

К новому 1970 — 71 
учебному году для общеоб
разовательных школ страны 
издательствами союзных и 
автономных республик дол
жно быть выпущено 2.048 
названий учебников тиражом 
более 285 миллионов 453 
тЬісяч экземпляров.

Как реализуется этот 
план, в какой мере учащие
ся будут обеспечены учебни
ками? На эти вопросы кор
респондента ТАСС ответил 
начальник Главного управ
ления школ, член коллегии 
Министерства просвещения 

СССР Б. М. Коротов.
Б масштабах нашей стра

ны. сказал он, где школьное 
обучение ведется более чем 
на 60 языках, и при том ог
ромном внимании, которое 
Коммунистическая партия 

и Советское правительство 
уделяют школе, вопрос соз
дания и своевременного вы
пуска, а также доставки на 
места учебников приобрета
ет государственное значе
ние. Август в связи с этим 
— месяц наиболее ответст
венный. Ведь к первому сен
тября книги должны быть у 
школьников.

В настоящее время дело 
обстоит так.

На пятнадцатое августа 
книготоргующим организа

циям передано 2.015 назва
ний учебников тиражом 
283,6 миллиона экземпля
ров. Это'99,3 процента к 
плану. На сегодняшний день 
цифры эти уже устарели, но 
и они показательны.

В нынешнем году полно
стью закончили сдачу учеб
ников книготоргующим ор
ганизациям издательства 
Украинской ССР. Казах
ской, Молдавской, Эстон
ской, Латвийской, Литов
ской и Киргизской респуб
лик. Близки к завершению 
выпуска учебников Грузия, 
Узбекистан.

Отстают от своих коллег 
издательства Азербайджана, 
Белоруссии, Армении, Тад
жикистана и Туркмении.

Особое положение с вы
пуском учебников в РСФСР. 
Дело в . том, что на эту рес
публику падает более слож
ная работа. Ее издательство 
«Просвещение» печатает 

шко.льную литературу не 
только для Российской Фе
дерации, но и обеспечивает 
учебниками на русском язы
ке школы всех националь

ных республик и автоном
ных областей.

Несмотря на это, уже вы
пущены все учебники, необ
ходимые школам к первому 
сентября.

Судя по сведениям, кото
рые поступили в Министер
ство просвещения после 
пятнадцатого августа, поло
жение с выпуском учебни
ков в стране не вызывает 
тревоги, во всяком случае, 
оно лучше, чем в любом 
предыдущем году. Правда, 
некоторое отставание, судя 
по поступающим сведениям, 
может сохраниться в Азер
байджане и Туркмении.

Большое значение в эти 
дни приобретает вопрос ско
рейшей доставки книг на ме
ста. А это во многом зависит 
от книготоргующих органи
заций.

(ТАСС).

100 миллионов шиольных тетрадей
ПЕНЗА, 22 августа. 

(Корр. ТАСС). Свыше 60 
миллионов тетрадей д̂ля 
школьников отправила к но
вому учебному году в По
волжье, Сибирь, на Урал и 
Дальний Бостон пензенская 
бумажная фабрика «Маяк 
революции».

Коллектив бумажной фаб
рики, работающий без рек
ламаций, по примеру мо

сквичей принял повышенные 
социалистические обяза
тельства.

Б нынешнем учебном го
ду фабрика отгрузит для 
школ в общей сложности 
100 миллионов тетрадей. 
Лучшие машинисты тетрад
ных агрегатов А. Ф. Ломаш 
и П. А. Ипантьев ежеднев
но выпускают сверхплано
вую продукцию.

на выезде
в субботу томская коман

да «Томлес» провела оче
редную встречу на первен
ство страны по футболу в 
столице Марийской АССР 
г. Йошкар-Оле. Игра с ме
стным «Спартаком» для то
мичей сложилась неудачно. 
Настойчивым атакам хозяев 
поля наша защита не суме
ла противопоставить той 
слаженной и твердой игры, 
которую мы привыкли ви
деть. «Спартак» повел со 
счетом 1:0. Правда, С. Сс^о- 
леву удалось сквитать счет. 
Но перелома в Hrj?e это не 
создало. Вскоре- спартаков
цы забили еще один мяч и 
со счетом 2:1 выиграли 
встречу.

Сообщаем результаты ос
тальных игр тура: «Зенит»
— «Автомобилист» — 0:Ѳ, 
«Восток» ■— «Локомотив»
— 2:2, «Динамо» — «Ир
тыш» — 2:2, «Металлург»
— «Сокол» — 2:0, «Нефтя
ник» — «Торпедо» — 2:0, 
«Селенга» — Луч» — 0:0, 
СКА — «Кузбасс» —' Г.О.

Іс ТРАМПЛИНА 
-Л Е Т О М

В Горьком закончились 
соревнования на лично
командное первенство Рос
сийского республиканско
го совета . «Динамо» по 
прыжкам на лыжах с трам
плина с искусственным по
крытием и двоеббрью. Ус
пешно выступили в этих со
ревнованиях томские дина
мовцы. Мастер спорта 
Ю. Голов в кроссе на ди
станцию 6 км был, со вре
менем 17 мин. 36 сек., вто
рым, проиграв участнику 
последнего чемпионата ми
ра по лыжному спорту в Че
хословакии В. Дрягину 
(Горький) только три секун
ды. В прыжках с трамплина 
наш спортсмен был четвер
тым, что в конечном итоге 
позволило ему занять в 
двоеборье третье призовое 
место.

Успех сопутствовал и на
шим «чистым» прыгунам. 
Мастер спорта В. Варзаров, 
прыгнув на 52,5 и 52 м н 
набрав 198,1 очка, занял об
щее шестое место, а перво
разрядник А. Вымятин был 
седьмым.

Все томичи вошли в со
став сборной команды «Ди
намо» РСФСР.

О. МИРЕЦКИИ.

Н Е  П О  А К А Я  А Л И  И М О А О А Ы Е
в Коломне состоялось 

первенство РСФСР по ака
демической гребле среди 
юниоров (спортсменов не 
старше 1950 года рожде
ния). Из семи лодок томской 
команды четырем удалось 
пробиться в финальную ше
стерку. Наибольший успех 
выпал на долю «двойки» с 
рулевым (В. Репницин,

К. Пугачев, рулевой В. Ку- 
лясов —- все студенты
ТИРиЭТа). Эта команда за
няла второе место. После 
длительного совещания 
судьи решили судьбу треть
его места в классе «двоек» 
без рулевого: бронзовые ме
дали получили горьковчане, 
наша «двойка» (В. Бакланов 

, — А. Казаков, оба из

ТИРиЭТа) проиграла им 0,2 
секунды. «Двойки» парные 
заняли четвертое (женщи
ны) и шестое (мужчины) 
места.

В целом первое выступ
ление команды можно счи
тать удовлетворительным.

К. ПЕТРОВ.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.
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По традиции начало учебного года в нашем городе бу
дет отмечено кинофестивалем для детей

«Здравствуй, школа!»
в  эти дни' во всех кинотеатрах и клубах города будут 

демонстрироваться лучшие советские и зарубежные ху
дожественные фильмы для детей н юношества.

В кинотеатрах городского сада и «Белое озеро» кино
фестиваль откроется премьерой нового художественного 
фильма Литовской киностудии «Красавица», созданного 
по рассказам Юрия Яковлева «Багульник» и «Игра в 
красавицу».

Для малышей будут организованы просмотр мульти
пликационных фильмов-сказок, детские утренники. €

I  ОБЛКИНОПРОКАТ. |
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«.В горы

КІ/ІНО
СЕГОДНЯ 

В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

Большой зал — «Колонна»
(две серии) — 8-40, 11-15,
13-50,- 16-25, 19, 21-35.

Малый зал — «Графиня Кос- 
сель» (две серии) — 8-30, 11-10, 
13-50. 16-30, 19-10, 21-50.

Зал кинохроники — «Это 
дело не мое», «На горьком  
опы те», «На Бачатском», «Го
рода-братья» • — 9, 11-10,
13- 20, 15-30, 17-40, 22. «Лесная
симфония» ! —  10-05, 12-15,
14- 25, 16-35, 18-45, 19-50, 20-55.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Колонна»

(две сери и ) — 8-30. 11, 13-30, 
16. 18-30. 21.

Зелены й зал — «Ищите и 
найдете» — 12-40, 14-20* 16.
17-40, 19-20, 21, 22-40.

Д ля д етей  ~  «Муму» — 
9-30. 11.

имени И. ЧЕРНЫХ
Большой зал — «Колонна»

(две сери и ) — 9. 11-30, 14.
16- 30, 19. 21-30.

Малый зал — «Белый взрыв».
С еансы  д л я  детей  — 9. 10-40, 
12-20. Д ля в зр о с л ы х  — 14. 16,
17- 40, 19-20, 21. На у д л и н ен 
ном  сеа н с е  в 21 час. дем о н ст

р и р у ется  ф и льм  
морю».

«ПИОНЕР»
Для д етей  — «Новые при

ключения неуловимых» — 9.
10- 40, 12-20, 14. «Тройная про
верка» — 16. 17-50. С еансы
для в зр о с л ы х  — 19-40, 21-30. 
На у д л и н ен н ом  сеан се  дем он 
стр и р у ю тся  ф и льм ы : «О мода, 
мода», «Мы мужчины», «Ку
рорт Боржоми».

«СИБИРЯК»
«Тройная проверка» — 9-30,

11- 15. 13. 14-45, 16-30, 18-15, 20. 
21-45.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

«Мама вышла зам уж » — 12, 
14, 16, 18. 20, 22.

Для детей  — «Где ты теперь, 
Максим?» — 10.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Мама вышла зам уж » — 18.

20-30.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

ЭНЕРГЕТИКОВ
«Как вас теперь называть?» 

— 15-30. «Квартира» — 17-15, 
19. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
РАБОТНИКОВ ТОРГОВЛИ

«Ох, уж  этот дед» — 19. 21.
КИНОТЕАТР 

«БЕЛОЕ ОЗЕРО» 
«Человек с ордером на квар

тиру» — 12, 14, 16, 18, 20, 22. 
Для детей  — «Годен к нестрое
вой» — 10-20.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Тройная проверка» — 16. 
18.

BTbPHKJ({, 25 - августа 
ТОМСК

19,00, Э кран  — ш к о л ь н и 
кам . <Щ аги п и о н ер ск о го  лета»* 
ФиЛьм ' «Ю нга СО' ш х у н ы  «Ко- 
лумб». .20.30. 4И з опы та- атеи - -  
сти ч еск о й  работы ». Выступл.е,- 
ние сек р етар я . Тег.ульдетского 
р ай к о м а  КПСС Н .,'М . М.а^ыше- 
ва. 20.45. Д ок ум ен тальн ы й  
ф и льм  «По за в е т у  И льича». 
20.55^ С егодня ’ н а  важйёЙгИих 
стр о й к ах . Р а с с к а з ы в а е м  о 
ж и в о т н о в о д ч е с к и х ' ном плёк- 

. сах . 21.35. Н овости. 21.50. Н а
учн о-п о п у л яр н ы й  ф и л ьм  «А р
х ан гельско е» . '

М Ь С К Б А  >
23.30. С п о о ти в н а я  п р о гр ам - 

: м а .. П ер вен с тво ' СССР по -ф у т
болу. ЦСКА — «Торпедо» (Мо
сква) и х о к к ей  на п р и з  га зеты  
«С оветский  сп орт» . ЦСКА — 
ЗКЛ (Ч ехословакия).

томский МЕДИЦИНСКИИ ИНСТИТУТ
объявляет, что в среду, 16 сентября, в 2 часа 

дня, состоится
ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИИ

на соискание ученой степени кандидата медицин
ских наук А. А. Добровой на тему: «Клиника соче
танного течения дизентерии и ветряной оспы у де
тей раннего возраста»; И. Д. Куимовой на тему: 
«К вопросу клиники психических нарушений гипо
гликемического генеза при инсуломах и сахарном 
диабете».

Заседание состоится в башенной аудитории.
На соискание ученой степени кандидата биологи

ческих наук В. Й. Куриленко на тему; «Изыскание 
центральных серотонннолитиков среди перифериче
ских М-антагонистов серотониНа»; 3. П. Гуреевой 
на тему: «Влияние некоторых производных гидра
зина на разрушение серотонина в организме экспе
риментальных животных».

Заседание состоится в актовом зале.
С диссертациями можно ознакомиться в меди

цинской библиотеке.

Городской торг «Гастро
ном»

ПРИНИМАЕТ
юношей и девушек с об

разованием не ниже 8 
классов на шестимесячные 
курсы продавцов и касей- 
ров-контролеров.

За период обучения вы
плачивается стипендия от 
45 до 54 рублей в месяц.

Обращаться, по адресу: 
г. Томск, площадь РевоЗію- 

- ции, - 2 , ' Отдел-кадров торга 
«Гастроном»,
№ 2-40-21.

Поликлинике УВД Том
ского облисполкома требу
ются шоферы , первого - и 
второго классов.

Обращаться; г. Томск, ул. 
Вершинина, 17 «а», телефо-н 
№ 29-94-60.

Городское профессионально-техническое училище 
№ 16

ПРОДОЛЖАЕТ ПРИЕМ УЧАЩИХСЯ
на 1970—71 учебный год.
Училище готовит специалистов для приборострое

ния по специальностялт; токари-универсалы, фрезе
ровщики, слесари-инструментальщики, слесари-ре
монтники, слесари-электромонтажники.

Принимаются юноши и девушки в возрасте не 
моложе 15 лет с образованием 7—8 классов.

Срок обучения — 2 года. Поступившие в учили
ще обеспечиваются питанием и обмундированием. -

Поступающие в училище подают 'на имя директо
ра следующие документы: свидетельство о рожде
нии или паспорт, свидетельство об образовании, 
характеристику из школы, медицинскую справку, 
справку с места жительства, четыре фотокарточки 
размером 3 x 4  см. -

Приемная комиссия работает по адресу: г. Томен-. 
40, ГПТУ-16. (проезд троллейбусом № 1 по Иркут
скому гранту, 'остановка «Восточная»), телефон 
№ '2-20-53,' дополнительный 2-93.

; Областная дирекция но 
ремонту радиотёлевйзион- 

, ной аппаратуры может про
дать предприятиям и ’учреж
дениям по безналичному 
расчету радирдеталц 100- 
проЦ'еятНой ГОДНОСТИ' и элек- 

. тродакуумные приборы.'
‘ Обращаться;, г.,Томск, ул. 

’ Герцена, 5,' - телефоны 
№№ 2-56-91, 2-04-40.

2—1

К сведению заведующих 
ПОДПИСНЫМИ пунктами и на
чальников отделений Связи! '

теііе(ртн Ленинский райком. партйй-;,й > _ 
подписное агентство «Сбюэ- 
печать» проводят совещание 
с заведующими' подписными 
пунктами и. начальниками 
отделений связи 25 августа, 
в 4 часа дня,- об • условиях 
подписки на газеты и журна
лы на 197 Г год. Совещание 
состоится в зале заседаний 
Ленинского райкома партии 
(г. То'мск, проспект им. Ле
нина, 122).

Городское профессионально-техническое учили
ще № 5 г. Томска

ПРОВОДИТ ПРИЕМ УЧАЩИХСЯ
для .обучения, по специальностям: 

Слесари-авторёмонтники;
электрбіаонтеры.,'по монтажу и эксплуатации 

промыЩленно'Го электрооборудования.
Принимаются' юноши, и девушки с образованием 

8 классов'(в возрасте не моложе 15 лет).
Обучение бесплатное. Принятые учащиеся обес

печиваются- питанием и обмундированием. Общежи
тия училище не имеет.
. ,, К заявлению следует приложить следующие до
кументы: паспорт или свидетельство о рождении; 
свидёте.тьство об окончании 8 классов или справку 
за 7 классов: медицинскую справку от 2-й поли- 
цли-ники г. Томска; характеристику; справку с места 
жительства: 6 фотокарточек (3 x 4  см.). ’...........

Обращаться поіадресу: г. Томск,’Набережная-ре- ' 
ки .'Ушайки, 10, в приемную комисейю. '
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